

EL DÍA

Parlamentarios Británicos Piden la Libertad del Argentino Walsh

LONDRES, 1º de abril.-En una reunión especial del Parlamento, el 30 de marzo, algunos diputados y lores denunciaron el secuestro del escritor y periodista Rodolfo Walsh y enviaron telegramas al presidente argentino Jorge Videla pidiéndole que sea liberado de inmediato.

La reunión escuchó el testimonio de lord Avebury y de Patricia Feeney, miembros del equipo de Amnistía Internacional que visitó Argentina en noviembre último. Ellos denunciaron las groseras violaciones de los derechos humanos en el país, que fueron ampliamente publicadas en la prensa británica el 24 de marzo.

También testimonió el padre Patrick Rice, el cura irlandés que fue secuestrado, torturado y finalmente liberado y deportado en diciembre, y de Juan Méndez, un abogado, que recientemente fue liberado tras 2 años de cárcel, sufridos sin proceso alguno.

La reunión decidió que la audiencia era necesaria para testimoniar sobre la situación de los derechos humanos en Argentina.

DECLARACION DEL PRESIDENTE DE LA FEDERACION DE ABOGADOS DEL PERU

Por otra parte, el presidente de la Federación de Abogados del Perú, Ezequiel Ramírez Novoa, anunció que remitirá una comunicación al gobierno argentino, reclamando garantías para la vida y la integridad física del periodista y escritor argentino Rodolfo Walsh, secuestrado por desconocidos en Buenos Aires.

Walsh remitió una carta al presidente norteamericano, James Carter, denunciando la violación en Argentina de los derechos humanos. Le anticipaba que comprendía que su gesto ponía en riesgo su vida y libertad.

En efecto, 24 horas después fue secuestrado por un grupo paramilitar, sin uniformes, que después de destruir sus enseres y ametrallar el frente de su domicilio, lo llevó secuestrado con destino desconocido.

El presidente de la Federación de Abogados del Perú, en declaraciones a IPS, informó que él, a su vez, remitió una carta a Carter, respaldando su campaña por la vigencia de los derechos humanos en Latinoamérica.

PEDIDO DE ESCRITORES BOLIVIANOS

A la vez, la Unión Boliviana de Escritores pidió la intervención personal del presidente de Argentina, Jorge Rafael Videla, para "precautelar la vida y la salud del escritor Rodolfo Walsh".

En un mensaje enviado a Buenos Aires, que se hizo público hoy en La Paz, la Unión de Escritores Bolivianos solicitó la intervención del presidente Videla para conocer el paradero del escritor Walsh, quien fue secuestrado hace varios días en su país.

Los escritores bolivianos señalan que Walsh "prestigia la cultura del continente y su secuestro constituye un atentado flagrante a los derechos humanos y a la libertad de prensa".

En el mensaje dirigido al presidente Videla, le piden

también que se respete la vida y la salud del destacado escritor argentino secuestrado.

El mensaje está firmado por Mariano Baptista, Gastón Suárez, Luis Raúl Durán y Nery Monje de Landivar, en representación de los escritores de Bolivia.

EL UNIVERSAL

Intensifica EU la Represión Política en América Latina Bajo el Disfraz de Ayuda

Por RAYMUNDO RIVA PALACIO,

Corresponsal de EL UNIVERSAL

WASHINGTON, D.C., 10. de abril de 1977 (Vía Telex). — Bajo el disfraz de dar asistencia a la policía en el control de tráfico de drogas, Estados Unidos ha ayudado a los gobiernos latinoamericanos a intensificar la represión política. El hemisferio, denunció la Comisión Argentina de Derechos Humanos (CADHU).

Las policías de Argentina, Bolivia, Ecuador y otras dictaduras militares, han sido equipadas, desde 1970, con material cuyo costo rebasa varios millones de dólares.

"Por otra parte, varios miles de oficiales de la Policía de esos países han recibido entrenamiento de las agencias norteamericanas, ya sea en Estados Unidos, en la zona del Canal de Panamá, o en sus propios países", continuó la CADHU.

En Latinoamérica, la asistencia para el control del tráfico de drogas se ha concentrado en tres regiones: México, Argentina y los países del Pacto Andino (Bolivia, Ecuador, Perú y Colombia).

"Obviamente la situación de México es particularmente seria, ya que se estima que entre el 80 por ciento y el 95 de la heroína que entra a Estados Unidos es cultivada allí", dijo la CADHU. "Por esta razón, los funcionarios norteamericanos en las agencias relacionadas con narcóticos tienden a considerar a México como un problema especial".

La CADHU, que intituló su documento "Un nuevo programa de equipos y entrenamiento antisubversivo", sugiere al Congreso que persista su investigación sobre los programas para el control de narcóticos en el exterior, "a fin de prever el mal uso de los equipos enviados por Estados Unidos y del entrenamiento a las policías latinoamericanas".

El Programa Internacional de Control de Narcóticos (INC) fue creado en 1971 como una rama del Programa Conjunto del Departamento de Estado y de la Agencia de Desarrollo Internacional (AID), y en el cual se especificaba que el Presidente de Estados Unidos estaba autorizado a establecer programas en el exterior destinados a interrumpir el tráfico de drogas hacia este país.

Era supervisado por una comisión especial presidida por el secretario de Estado, y constituida por el director de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) y otros funcionarios departamentales.

Posteriormente, en 1973, se creó la Oficina para el Control de Drogas (DEA) dependiente del Departamento de Justicia, que reunía a diversas agencias relacionadas con el problema y coordinaba y centralizaba sus funciones.

(Hasta octubre del año pasado, se tenían reportes de que 287 miembros de la DEA formaban parte del personal de las embajadas en distintos países).

A raíz de un testimonio presentado al Senado, la Oficina de Contaduría del Gobierno (GAO) realizó un estudio para determinar si el INC se ajustaba a la legislación de 1973 y 1974, según la cual Estados Unidos no debería prestar ayuda a grupos policiales "no relacionados con narcóticos".

Los estudios de la GAO demostraron que de 2.2 millones de dólares que el INC transfirió al exterior en 1973, para 1975 el total ascendía a 12.5 millones de dólares.

"Este saltó cuantitativo coincide casi exactamente con la reducción de asistencia a las agencias policiales en el exterior, patrocinada por el Congreso Norteamericano, me-

diante la eliminación del Programa de la Oficina de Seguridad Pública" acotó la CADHU.

En el informe de la GAO se especificó que "una vez que los equipos y programas de entrenamiento llegan al exterior pueden ser fácilmente compartidos por otras unidades, de tal manera que la asistencia destinada al control del tráfico de drogas es compartida con unidades no relacionadas a los narcóticos".

La GAO, afirma CADHU, "ponía en duda si la asistencia definida como militar era utilizada por los gobiernos para sus funciones policíacas".

El año pasado, el entonces con sejero sobre Asuntos de Narcóticos Sheldon Vance, especificó:

"Como estos oficiales son empleados de un gobierno extranjero, no tenemos un control real sobre sus funcionarios, además de que en algunas países el trabajo en una unidad de control de narcóticos es una asignación rotativa común a todos los oficiales, y entran y salen de esas unidades según el desempeño individual".

"En un periodo en el cual la cooperación policiaca en Latinoamérica aumenta en todos los niveles, y en que la distinción entre la Policía de narcóticos y de otro tipo se vuelve progresivamente más difícil de determinar", concluye la CADHU, "promover la cooperación formal de la Policía es una invitación al abuso de la asistencia norteamericana para el control de narcóticos, que desvirtúa el propósito original y necesario de la lucha contra las drogas".

Militares de Argentina y Uruguay, Cómplices en Secuestros, Torturas y Muerte de Asilados Uruguayos

- ★ Denuncia del Periodista Enrique Rodríguez Larreta, una de las Víctimas
- ★ Nombres de Personas Atormentadas Hasta la Muerte; Increíbles Vejaciones
- ★ Por las Actividades Políticas de su Hijo, Padeció Terrible Martirio

Por MIGUEL LOPEZ SAUCEDO,
Reportero de EL UNIVERSAL

Enrique Rodríguez Larreta Piera, ciudadano uruguayo, de 56 años de edad, periodista, denuncia ante el mundo:

Las autoridades militares de Argentina y Uruguay están coludidas en la comisión de secuestros, torturas y asesinatos contra ciudadanos uruguayos asilados en Argentina.

En conferencia telefónica desde Washington, avalada por un documento obtenido por EL UNIVERSAL, Enrique Rodríguez Larreta narra que "en la noche del 13 al 14 de julio de 1976, una banda formada por doce personas armadas, después de penetrar al edificio de departamento donde vivían mi hijo y mi nuera, derribaron la puerta del departamento e irrumpieron en él sin exhibir alguna orden alguna de allanamiento de morada. Inmediatamente procedieron a esposar a mi nuera y a mí sin oír razones ni dar explicaciones. Nos cubrieron la cabeza con capuchas y con ropa de dormir nos sacaron de la habitación y nos condujeron a una camioneta cerrada, con lujo de violencia e insultos soeces".

Así se inició el martirio físico y psíquico que culminaría con una serie de chantajes por parte de los militares uruguayos para justificar, ante la opinión pública, la represión de que son víctimas los contrarios del régimen instituido en ese país.

El relato de Rodríguez Larreta, que incluye nombres de personas torturadas hasta la muerte y de lugares donde se realizaron las vejaciones, continúa:

"Se nos condujo a un sitio donde, en medio de un trato brutal, se me exigieron mis datos de identificación. En ese local se encontraba un número elevado de personas, entre las que estaba mi hijo, desaparecido mucho tiempo antes. Un guardia, al darse cuenta de que a pesar de la capucha, podía distinguir algo, me dio una golpiza y me vendó los ojos fuertemente con un trapo".

El periodista uruguayo narra que reconoció entre las personas encerradas en ese sitio a Margarita Michelini, hija del senador Zelmar Michelini, asesinado poco tiempo antes, y a León Duarte, importante dirigente obrero uruguayo.

El relato, patético, estremecedor, prosigue:

"Inmediatamente comenzaron los policías a trasladar a la planta alta del departamento a varias personas que se encontraban conmigo,

Ante la conciencia del mundo civilizado hago responsable a las autoridades militares uruguayas de todos los daños que puedan infligir desde hoy, en represalia por mi actitud, asumida individualmente, sin consejo o presión de nadie, a mi hijo, a mi nuera, todas las personas que están en prisión junto con ellos, y cualquiera de los integrantes de mi familia.

LONDRES 18 de marzo de 1977

Con su puño y letra, el uruguayo Enrique Rodríguez Larreta responsabiliza a las autoridades militares de Uruguay de todo lo que le pueda suceder a él personalmente, a su hijo y a su familia por haber denunciado las arbitrariedades de los gobiernos de Argentina y Uruguay para interrogarlos.

GRITOS DESGARRADORES

"Por los gritos deesgarradores que se escuchan constantemente pude darme cuenta que los torturan de forma bárbara, lo que confirmo cuando siento que los bajan de nuevo a la planta baja. Entre quejidos, son arrastrados por los guardias. Se les arroja al piso de cemento, con prohibición estricta de darles agua".

Rodríguez Larreta, testigo de la muerte de varios compañeros de prisión, cuenta:

"La noche siguiente fui conducido a la planta alta, donde, bajo tortura, se me interroga. Me desnudan completamente y colocándome los brazos hacia atrás me cuelgan por las muñecas, hasta unos 30 centímetros del suelo. Se me coloca una especie de taparrabos en el que hay varias terminaciones eléctricas. Cuando éste es conectado, la víctima recibe electricidad. Este aparato, al que llaman "máquina" es conectado mientras se realizan los interrogatorios, mismos que van acompañados de amenazas e insultos, y golpes en las partes más sensibles del cuerpo. El piso está mojado y sembrado de cristales de sal gruesa para que el torturado se haga daño si logra apoyar los pies en el suelo. Edelweiss Zahn de Andrés se desprendió de la cuerda y sufrió profundos cortes en la sien y en los tobillos".

En su narración, el periodista uruguayo afirma que lo interrogaron respecto a las actividades políticas

de su hijo y la participación en el Partido por la Victoria del Pueblo, al que, según ellos, su hijo pertenecía. En el cuarto de interrogatorios hay un retrato de Adolfo Hitler, colgado de la pared.

Sostiene que por los lamentos de los compañeros de prisión logró reconocer la voz de Gerardo Gatti Antuña, dirigente sindical de los obreros gráficos uruguayos, y a Hugo Méndez, otro sindicalista de Uruguay, secuestrado en Buenos Aires el mes de junio de 1976.

LOS TORTURADORES SON URUGUAYOS

En los interrogatorios y torturas —precisa Rodríguez Larreta— participan directamente oficiales del Ejército uruguayo, algunos de los cuales dicen pertenecer a un grupo llamado Organismo Coordinador de Operaciones Antisubversivas (OCHOA) y otros al Servicio de Inteligencia de Defensa (SID), miembros de lo que ellos llaman "División 300".

La denuncia, siempre impresionante, manifiesta:

"El 15 de julio condujeron al local a otras tres personas secuestradas. Pude enterarme que se trataba de la abogada Manuela Santucho, Carlos Santucho —hermanos de Mario Roberto Santucho— y una cuñada de éste, cuyo nombre no retengo, a quien los guardias llamaban 'Beba'.

"El 19 de julio nos anunciaron la muerte de Mario Roberto Santucho —líder tupamaro—. Con ese motivo los parientes de éste son insultados

nuevamente. A estas alturas Carlos Santucho y su cuñada han perdido la razón a causa de las brutales torturas. Manuela Santucho es la única que permanece lúcida".

Rodríguez Larreta recuerda:

"Ese día, un oficial argentino llega con un ejemplar de diario 'Clarín', de Buenos Aires, en el que se describe la muerte de Mario Roberto Santucho y obliga a Manuela del mismo apellido a que lea en voz alta. Como a las 18 horas de ese mismo día, los guardias llenaron un tanque con agua, al tiempo que todos somos insultados y castigados responsabilizándonos de la muerte de un capitán que murió en el encuentro armado en el cual el líder tupamaro perdió la vida.

"Por la noche, con el pretexto de que Carlos Santucho deliraba constantemente, los guardias se abalanzan sobre él y lo atan con cadenas. Antes habían colocado sobre el tanque, sujeto del techo, un aparato corredizo por el que pasan una cuerda que atan a las cadenas de Santucho. Este es introducido y sacado al tanque lleno de agua, entre risas, insultos y golpes. Así lo torturan por largo rato. Cuando advierten que el cuerpo ya no da señales de vida, lo desatan, lo suben a un vehículo y se lo llevan. Manuela Santucho y su cuñada permanecieron dos días más con nosotros, y luego fueron trasladadas a otro lugar, que desconozco".

El traslado de los prisioneros a Uruguay estaba a nunciado para el 26 de julio, pero se pospuso porque el avión en que deberían ser conducidos no pudo aterrizar a causa de una fuerte tormenta. El traslado se hizo de esta manera:

"Se nos colocó tela adhesiva en los ojos y boca, y todos, menos yo, fueron esposados. Yo tenía inflamación en la muñeca izquierda ya infectada y por esta razón no me esposaron. Nos subieron a un camión y nos obligaron a sentarnos en el piso. Colocaron tablas sobre nuestra cabezas y sobre aquellas colocaron bultos y cajones con los objetos que nos habían robado. En la casa sólo permanecieron Gerardo Gatti, León Duarte y Hugo Méndez, sobre cuyo paradero jamás supe nada".

Enrique Rodríguez Larreta asegura que los subieron a un avión "Fairchild", de los que usa la Fuerza Aérea Uruguaya y aterrizaron en la Base Aérea Militar número 1, contigua al Aeropuerto Nacional de Carrasco, en las afueras de Montevideo.

Lo que pasó ya en este país es lo que sigue:

"Se me obligó a abordar un automóvil de tamaño mediano, donde me acostaron sobre el asiento posterior y me cubrieron con una frazada. Viajaron conmigo otras tres personas, al parecer oficiales. Los demás secuestrados, según pude enterarme después, fueron trasladados en un camión. Me condujeron a un sitio, donde me permitieron

quitarme la venda de los ojos y la boca y tomar un baño. Después me dan una taza de leche caliente: con una navaja de afeitar abren la herida de mi brazo, la desinfectan y lo vendan. Luego me dicen que duerma".

PROSIGUEN LAS TORTURAS

En suelo uruguayo, afirma el denunciante, continúan las torturas y los interrogatorios.

"Se practica el 'submarino' en la bañera del cuarto, se aplica la 'pícnica' eléctrica y continúan las golpizas. Seguimos esposados y vendados de los ojos. A todos aquellos que son sorprendidos conversando o tratando de ver, a pesar de la venda, se les castiga severamente con palizas".

El 14 de agosto —prosigue Rodríguez Larreta— son sacados apresuradamente de esa casa y en un camión realizan un viaje, de 30 minutos, hasta el sótano de otro edificio, donde el mayor Gavazzo les dirigió un discurso en el que les dijo que estaban en manos de las Fuerzas Especiales de Seguridad de la República Oriental de Uruguay y serían sometidos a una rigurosa disciplina y castigados con severidad si incurrían en cualquier falta.

Allí también continuaron las torturas y los interrogatorios hasta el 23 de agosto. A partir de esta fecha, se aplican castigos sólo por razones de indisciplina.

Rodríguez Larreta asevera que a pocos días de estar en ese nuevo edificio fueron sacados José Félix Díaz Berdayes y Laura Anzalone.

El 26 de agosto el mayor Gavazzo planteó a los prisioneros lo siguiente:

"Para que se justifique su presencia en Uruguay, deben presentarse a un simulacro de invasión, armada por un grupo guerrillero, sorprendido a la altura del Río Negro, por tropas uruguayas. Si admiten estos hechos, se les castigará solamente con una pena de 15 a 30 años de prisión. Recuerden que nosotros les hemos salvado la vida, que están en nuestras manos y nadie sabe de su paradero. Tendrán derecho a defensores de oficio".

El periodista uruguayo asegura más adelante que todos los secuestrados rechazaron tal planteamiento y se negaron a firmar la declaración que Gavazzo traía ya preparada. Como no logró su objetivo, se presentó al día siguiente e hizo sacar de la habitación a Raúl Altuna y a Margarita Michellini, a quienes les comunicó que él los ejecutaría, "porque ustedes son los responsables de que el grupo se comporte de esa manera y se están burlando de las fuerzas especiales de seguridad". Las mujeres lloran y Edelweiss Zahn de Andrés se desmaya. Al cabo de cuatro horas, Antuna y Michellini regresan con profundas huellas de violencia física.

AMAGO DE FUSILAMIENTO

El 2 de septiembre —prosigue el denunciante— el mayor Gavazzo se presentó de nuevo ante los torturados, acompañado por soldados armados con metrallas, a quienes advirtió que en caso de continuar con nuestra actitud de no aceptar los simulacros abrieran fuego sobre nosotros.

"Mis soldados —dijo Gavazzo— me obedecen ciegamente, y como nadie sabe el paradero de ustedes, bastará con lavar la sangre y cubrir los impactos de las balas sobre las paredes para que nadie se entere de lo ocurrido ni de su destino".

Ante la reiterada negativa de los secuestrados, Gavazzo les informa que tendrá que devolverlos a Argentina para que allá los asesinen. Los secuestrados vuelven a negarse.

Durante este tiempo de "negociaciones", los acusados de conspiración contra el Gobierno uruguayo permanecieron esposados, vendados y celosamente custodiados.

Las "negociaciones" continuaron hasta el 25 de septiembre, fecha en que Rodríguez Larreta es conducido otra vez ante Gavazzo, y le permiten quitarse la venda de los ojos. Allí el mayor uruguayo informa a Rodríguez Larreta que de los 22 secuestrados que aún permanecen en la celda común, dos están clasificados como ex integrantes del Movimiento de Liberación Nacional Tupamaros, sobre todo Jorge González Cardoso y Elizabeth Pérez Lutz. De los 20 restantes, asegura el oficial uruguayo, se encuentran detenidos por razones políticas y serán enjuiciados por el delito de asociación subversiva.

Por estas fechas —prosigue el relato del periodista uruguayo—, concretamente a mediados de septiembre, fue traído desde Buenos Aires hasta Montevideo Alvaro Nore Montedónico, hermano de María del Pilar de los mismos apellidos, refugiada uruguaya secuestrada también en Buenos Aires.

El 20 de octubre, Sergio López Burgos, Asilú Maceiro, Ana Inés Cuadros, Sara Rita Méndez y Elba Rama son sacados de la prisión y conducidos a un "chalet" situado en un balneario cercano a Montevideo, llamado Shangrilá, donde el Ejército simuló la detención de aquellos ante los vecinos que observaban los hechos.

El 26 del mismo mes, los 14 secuestrados son conducidos nuevamente a dicho sitio, adonde habrá sido convocada de antemano la prensa nacional. Los detenidos son exhibidos a los periodistas y después regresados a su lugar de origen donde son despojados de las vendas y las esposas.

En los días siguientes, la prensa, la radio y la televisión, difunden un comunicado de las Fuerzas Armadas en el que se da cuenta del descubrimiento de un movimiento subversivo y en él se afirma que fueron detenidos 62 individuos, de los cua-

EL SOL DE MÉXICO Preso un Hermano del "Che"

CARACAS, 10. de abril.— (EFE).— El colegio Nacional de Periodistas de Venezuela envió una nota al presidente argentino Jorge Rafael Videla, en la que solicita la inmediata libertad de un hermano de Ernesto "Che" Guevara, se informó hoy.

En la nota se protesta por la supresión de los derechos humanos en la Argentina, la falta de libertad de expresión en ese país y la desaparición o encarcelamiento de numerosos periodistas.

les sólo se hacen públicos los nombres de los 14 detenidos en la sede del Servicio de Inteligencia de Defensa.

Lo que continúa después, según el relato del periodista uruguayo, es toda una comedia. El 29 de noviembre 14 personas que fueron procesadas en primer término son trasladadas a los penales militares Libertad y Punta de Rieles.

El 12 de diciembre es puesta en libertad Elizabeth Pérez Lutz, pero los demás son procesados. El 22 del mismo mes, Margarita Michellini y Raquel Nogueira son trasladadas a la cárcel de mujeres, y Enrique Rodríguez Larreta —hijo del denunciante—, Raúl Altuna y Eduardo Dean, a la prisión de varones.

"Horas después —prosigue el relato— se me deja en libertad conduciéndome en un vehículo militar hasta mi domicilio. Ya libre, intenté descubrir el lugar donde estuvimos secuestrados en Buenos Aires. En coincidencia con otros testimonios, pudimos determinar que estuvimos presos en una casa ubicada en la calle Venancio Flores, esquina con Emilio Lamarca. Es un antiguo taller que dice "Automotores Orletti".

Rodríguez Larreta, actualmente en Estados Unidos, asegura que lo relatado no es lo único que acontece en Argentina y Uruguay. Por ello concluye:

"Ante la conciencia del mundo civilizado hago responsables a las autoridades militares uruguayas de todos los daños que puedan infligir desde hoy, en represalia por mi actitud, a mi hijo, mi nuera y todas las personas que están en prisión junto con ellos, y a cualquiera de los miembros de mi familia".

EL SOL DE MÉXICO Pesada Carga Fiscal Sobre el Contribuyente Argentino

BUENOS AIRES, 10. de abril (LATIN).— Los contribuyentes argentinos soportarán este año la presión tributaria más fuerte de la historia impositiva local, mientras el Estado reducirá sus gastos a lo indispensable, para equilibrar su presupuesto, según anunció hoy el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz.

El funcionario comunicó los datos fundamentales del presupuesto en conferencia de prensa, pocas horas después de haberse publicado un comunicado de la Junta Militar ratificando la confianza en su plan económico, criticado por algunos sectores empresarios y políticos.

Las discusiones sobre el presupuesto comenzaron a fines del año pasado, pero sólo hace pocos días la ley fue sancionada por el Ejecutivo.

Durante 1977 el Estado argentino recaudará el equivalente de más de 7 mil 900 millones de dólares contra gastos por más de 9 mil 400 millones.

La salud pública merecerá porcentualmente menos créditos este año, descendiendo de 5.7 a 5.1 por ciento, mientras la educación y la cultura crecen del 7 al 8.5.

Los gastos en defensa y seguridad también subirán, de 15.1 por ciento en el año anterior a 17.6 en 1977.

El déficit de alrededor de mil 500 millones de dólares fue descrito como "más elevado que lo aconsejable".

El Estado limitará su plan de obras públicas con el fin de poder adelantar y concluir algunas en marcha, pero evitará nuevos proyectos.

Varias empresas estatales principalmente los ferrocarriles recibirán menos fondos que los que pidieron originalmente, al tiempo que el Estado devolverá a la actividad privada varias fábricas que por una ley de protección de las fuentes de trabajo funcionaban bajo control oficial, en la mayoría de los casos con pérdidas. Los recaudadores de impuestos tendrán bastante trabajo, con una presión impositiva anunciada del 24.5 por ciento del Producto Bruto Interno, o sea que el equivalente de la cuarta parte del obtenido este año ingresará a las arcas fiscales.

Para alentar las ventas de productos al exterior se reducirán derechos de exportación, al tiempo que aumentarán los de importación, en porcentajes que el gobierno fijará más adelante y según los artículos.

Poco antes de la conferencia de prensa la Secretaría de Hacienda anunció un "blanqueo" de capitales, para que los contribuyentes evasores de impuestos declaren sus dineros "negros".

EL SOL DE MÉXICO

ESCRITORES, MILITARES Y DEMOCRACIA

Por Alvaro BRIONES

Jorge Luis Borges ha vuelto a hacer el tipo de declaraciones ya usuales en él y que con seguridad resultan lamentables incluso para los más fieles seguidores de su obra literaria. Esta vez, según informan los cables fechados en Santiago de Chile el pasado 22 de marzo, el escritor argentino se autodefinió como "amigo y militante" de las dictaduras de Chile y Argentina, explicando que "una dictadura en sí no es mala... de un hombre sincero puede ser buena" y sugiriendo que a Estados Unidos le convendría una dictadura militar que sustituyera a su "calamitosa" democracia y superara a gobiernos "mediocres" como el de James Carter.

Así es Borges. Como loy es promotor de dictaduras militares, ayer fue admirador de la monarquía y siempre ha sido racista, antilatinoamericanista ("no creo que haya nacido el ser latinoamericano" dijo al periodista que lo entrevistó en Santiago) y profundo enemigo de todo lo que le parezca siquiera ligeramente progresista. No deja de ser triste y paradójico que un talento indiscutible y una obra que trasciende su país y nuestro continente sean puestos por Borges al servicio de las causas más oscuras y enemigas de la cultura. Sin duda esta actitud, que no puede provocar más que el repudio de las mentalidades humanistas, explique el hecho que este escritor no haya tenido el reconocimiento que su obra literaria le amerita, tal como el Premio Nobel al que ha sido candidato en diversas ocasiones en los últimos años (aunque considerando el sensible deterioro del significado moral de este galardón, luego de las premiaciones a Kissinger y Milton Friedman, no sería extraño que esta vez le fuera otorgado).

La actitud de Borges es todavía más lamentable si se toma en consideración que, en este momento, su voz se agrega a otros esfuerzos que se aplican para desarrollar las máximas presiones sobre el presidente Carter con el objeto de lograr una definición más precisa de su política (decimos definición, puesto que después del maremágnum de declaraciones y compromisos establecidos por éste en su campaña electoral resulta difícil hablar de reformulación).

En este sentido Borges ha demostrado plenamente una actitud militante al lado de las dictaduras latinoamericanas, al unir sus planteamientos a los de algunas de ellas que han establecido un cerco de presión al renunciar a lo que quedaba de la ayuda militar norteamericana, luego que ésta fuera redu-

cida como sanción por el no respeto a los derechos humanos en esos países. Este procedimiento, que fue inaugurado por la dictadura chilena en octubre del año pasado, fue seguido en marzo del presente por las dictaduras de Argentina, Brasil y Uruguay, así como por los gobiernos más o menos dictatoriales de El Salvador y Guatemala. Esta fórmula ha favorecido los planteamientos de ciertos sectores conservadores en los Estados Unidos que han señalado que no obstante las críticas de Carter a Henry Kissinger por su inadecuada política hacia América Latina, él mismo no lo ha hecho peor, poniendo a Estados Unidos en sólo 2 meses al borde de la ruptura con varios de sus "aliados tradicionales en América Latina". No debe caber duda tampoco que las amenazas por parte de estas dictaduras, de diversificar sus armamentos (como ya lo han hecho Ecuador y Perú) con sofisti-

cados aportes europeos o aun de la Unión Soviética y a través de la ampliación del comercio intrazonal (como parecen anunciar recientes informaciones acerca de compras de armas brasileñas por parte de la dictadura chilena), van a motivar un aumento importantísimo de las presiones que sobre Carter van a ejercer tanto el Pentágono —por razones "estratégicas"— como los fabricantes de armas, por razones igualmente "estratégicas", aunque de un orden aparentemente distinto.

De esta manera ciertos escritores y ciertos militares hacen causa común en contra de la democracia en América Latina y en Estados Unidos. Y el peligro de estas presiones no deja de ser grave puesto que, como hemos señalado en otra ocasión, lo que de acuerdo a los patrones tradicionales de liberalismo y conservadurismo en Estados Unidos aparece como indefinición doctrinaria, en James Carter constituye algo tan evidente como evidente es su convicción ideológica de sacar a su país de la crisis económica y política y lograr, a cualquier precio, la recuperación de su perdido liderazgo internacional.

En estas condiciones un dirigente de las características de Carter, que mejor se define por su misticismo que por su capacidad de negociación política, puede sin muchas dificultades ceder a las presiones de los "aliados tradicionales" de los Estados Unidos, aun manteniendo sus banderas de defensa de los Derechos Humanos y las libertades en todas partes del mundo donde lo estime necesario, puesto que esta política, nadie tiene el derecho de dudarlo, está fundamentalmente orientada a cuestionar la influencia soviética en el plano internacional. Si así fuera volvería a darse un fenómeno que si bien nunca ha dejado de repetirse (lo prueba la intervención reconocida del gobierno norteamericano en el proceso que permitió el derrocamiento de Salvador Allende en Chile), en los últimos años se había visto mitigado y encubierto: Estados Unidos prohiaría la satrapía en América Latina en nombre de la defensa de la libertad y los Derechos del Hombre.

EXCELSIOR

EU Comunicó a Argentina que la Violación de los Derechos Humanos Influirá en los Préstamos

Por JUAN DE ONIS,
de The New York Times

BUENOS AIRES, 2 de abril.—Una mujer de modales suaves, procedente de Virginia, informó al gobierno argentino, en representación del Presidente Carter, que la violación de los derechos humanos en este país influirá sobre las decisiones estadounidenses de ayuda económica.

La señora Patricia Derian, designada por Carter para conducir la oficina de derechos humanos dependiente del Departamento de Estado norteamericano, se reunió con funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores y de alrededor de 50 entidades privadas argentinas, incluyendo a empresarios, líderes sindicales, sacerdotes y sociólogos para discutir el problema de los derechos humanos en este país.

Pero mientras se sostenían estas conversaciones ocurrieron arrestos y desapariciones de prominentes personas que no tenían relaciones conocidas con la guerrilla de izquierda.

Edgardo Sajón, director técnico del periódico La Opinión y ex secretario de prensa durante la presidencia del

general Alejandro Lanusse, desapareció después de salir de su casa ayer. Su familia notificó a la policía.

Lanusse, quien fue Presidente de la anterior junta militar, desde 1972 hasta las elecciones de mayo de 1973, que devolvieron el poder al peronismo, llamó personalmente al Presidente Jorge Rafael Videla, comandante en jefe del ejército para averiguar sobre el paradero de Sajón.

Otra de las personas prominentes que desapareció es Eduardo Paz, ex embajador argentino en Estados Unidos bajo el gobierno peronista. Rodolfo Walsh, un conocido escritor y periodista peronista de izquierda, cuya hija fue asesinada hace seis meses, permanece desaparecido desde el sábado pasado.

La violencia que incluye al terrorismo de izquierda y a la campaña de seguridad para aniquilar a las organizaciones guerrilleras, produjo por lo menos 1,500 muertos y cientos de desaparecidos durante el año pasado, bajo el gobierno militar.

La señora Derian, madre de cuatro hijos, es una veterana de la campaña a favor de la igualdad negra en Misipi y fue directora nacional de la Unión de Libertades Civiles, así como ex miembro del Comité de la campaña de Carter.

DEBERAN INFORMAR AL CONGRESO

Derian señaló que el principal trabajo de la oficina de derechos humanos en el Departamento de Estado será el de fiscalizar las violaciones en el mundo e informar al Congreso sobre aquellos casos en que dichas violaciones entran en conflicto con la legislación estadounidense de ayuda económica y militar.

Argentina, así como Uruguay, Chile y Brasil, ya perdió acceso a la ayuda militar estadounidense. Una de las cuestiones cruciales para los funcionarios del gobierno comprometidos en el intento

de reconstruir la economía argentina por sugerencia del embajador de Estados Unidos Robert Hill, un republicano que abandonará su cargo el mes entrante. La embajada organizó gran cantidad de entrevistas que incluyen a personas que tiene familiares desaparecidos pero también a funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores.

"He venido principalmente a escuchar, pero en las conversaciones también expliqué la posición del gobierno, del Congreso y del estadounidense que paga sus impuestos sobre el tema de los derechos humanos", dijo la señora Derian, quien regresará a Washington mañana.

Una reunión, de carácter no oficial según las autoridades argentinas, se llevó a cabo durante un almuerzo ofrecido por el capitán de navío Gualter Allara, subsecretario de Asuntos Internacionales.

Fuentes informadas describieron el intercambio de opiniones durante este almuerzo como cortés y señalaron que la señora Derian explicó que la administración de Carter se verá influida en sus relaciones con el régimen militar mientras se mantenga "la ley del orden" en este país.

(c) 1977. The New York Times News Service

VENTA DE FRIJOL MEXICANO A ARGENTINA

El director general de la CONASUPO, Manuel González Cosío, informó ayer que durante su visita a Brasil y Argentina, se efectuó con este último país una operación de venta de frijol mexicano por 160 millones de pesos, correspondientes a 20 mil toneladas de este producto. Con esta transacción, México sentó las bases para la compra a Argentina de varios productos, entre ellos maíz, soya y sorgo. (Más información en página 2).

A 3.80 Dólares el Kilo

Argentina Comprará a México 20 mil Toneladas de Frijol

La Compañía Nacional de Subsistencias Populares (CONASUPO), es un organismo del Estado que en los últimos años se ha consolidado y es un ejemplo para otras naciones en vías de desarrollo, dijo a su llegada a esta capital el ingeniero Manuel González Cosío, director general de esa institución.

A su regreso a México (visitó varios países de Latinoamérica) informó que la empresa sigue llevando a cabo la política de ofrecer a los sectores populares del país, precios bajos y calidad en los artículos mercancias.

Fundamentalmente visitó Brasil y Argentina, en esta última nación se realizó una operación —entre las autoridades de los dos países— de venta de frijol mexicano por 160 millones de pesos, informó.

El funcionario indicó que se venderán a Argentina 20 mil toneladas de ese producto agrícola, del cual México tiene excedente después de cubrir la demanda nacional.

Durante la breve entrevista que se realizó en el aeropuerto internacional, señaló que con esa operación México sentó las bases para una futura compra —de parte de Argentina— de productos agrícolas, entre los que se señalan maíz, soya y sorgo.

Por otra parte el ingeniero González Cosío informó que en ambos países conversó con representantes de cooperativas y uniones agrícolas, tanto a nivel privado como oficial, para estudiar la forma de realizar un mayor intercambio de productos.

Dijo que regresa a México "satisfecho de las gestiones llevadas a cabo en las dos naciones sudamericanas", principalmente en lo que se refiere a la venta del frijol mexicano, pues con ello se sientan las bases para un mejor intercambio de productos agrícolas como cereales y leguminosas.

(La venta del frijol se ofreció a 3.80 dólares el kilogramo).

EXCELSIOR Los Restos de Waldo de los Ríos a Buenos Aires

MADRID, 2 de abril. (E. F.E.)—El cadáver del compositor argentino Waldo de los Ríos será trasladado el próximo lunes a la Argentina, a donde recibirá sepultura, informaron voceros del Instituto Anatómico Forense de esta capital.

La esposa del compositor, la actriz uruguaya Isabel Písano, acompañará los restos de su marido hasta Buenos Aires, actualmente, debido a una profunda depresión nerviosa originada en el deceso de su esposo, está internada en una clínica madrileña.

Waldo de los Ríos fue hallado el lunes por la noche agonizante en su residencia y murió poco después. Tenía una escopeta al lado suyo y la teoría más razonable que esgrimen los investigadores es la del suicidio.

Guía bibliográfica

Libros y antilibros

Testimonio

□ BORGES, Jorge Luis, y SABATO, Ernesto: **DIALOGOS**, Buenos Aires, Emecé Editores, 1976. 198 páginas. \$67.00. Distribuye: El Ateneo.

Compilación de siete diálogos entre los dos escritores argentinos promovidos y grabados por el joven narrador (también argentino) Orlando Barone. De entre los innumerables temas tratados, recordemos a Groussac, a los grupos de Boedo y de Florida, al "Martín Fierro", al "Facundo", a Macedonio Fernández, a la traducción, al "Quijote", a Dios, al teatro, al cine al tango, a Poe, a Kafka, a Wells, a Faulkner...

Un volumen realmente atractivo que propone otra versión dentro de la serie infinita de reportajes a Borges, que ha inundado páginas de libros y de revista, de nuestro tiempo.

Efraín HUERTA

COINCIDENCIA

Casi en forma simultánea, apareció en México (Siglo Veintiuno Editores) el ameno libro de César Fernández Moreno "Buenos Aires me vas a matar"; en Londres triunfa arrolladoramente la canción "Argentina no flores por mí", de la Opera Pop "Eva Perón", escrita por los mismos geniales autores de "Jesucristo superestrella", Andrew Lloyd Weber y Tim Rice, si no me equivoco, y, en La Habana, aparece el número 100 de la revista "Casa de las Américas", donde viene, de César Fernández Moreno, el poema "Hojeando un catálogo de viejos automóviles", en el que resurge el problema de las siglas, planteado aquí mismo (número 766 de *El Gallo Ilustrado*) y nunca resuelto. Veamos las cuatro primeras líneas del poema de César Fernández Moreno: "hojeando un catálogo de viejos automóviles / aquí aparece el doble faetón Ford T modelo 1924 / mis primos estancieros decían que FORD era una sigla / Fabricación Ordinaria Rotura Diaria..."

Ahora el problema es: ¿cuál es el diminutivo de Ford? Con Salvador Novo platicué cierta mañana a orillas del río Grijalva (Chiapa de Corzo), sobre los diminutivos. Salvador había escrito, acerca de su Fiat, fiatcito; pero al Ford se le dice indistintamente fordcito, forcito y, ya en plan de obedecer las siglas de los primos estancieros de César Fernández Moreno: fotingo.

AMBAGES

Un día cayó en mis manos un ejemplar (números 3 y 4) de la revista uruguaya "Número", correspondien-

te a mayo de 1964. ¡Cómo se pasa el tiempo!, susurró el profundo filósofo. Allí vienen cuarenta y cuatro aforismos de CFM, llamados ambages (darle vuelo a la hilacha verbal), mejor dicho, que un día serían presentados (1972) en un volumen así llamado: "Ambages".

Media docena de ambageforismos:

"Anoche tuve un insomnio reparador", "El hombre debe madurar antes de casarse, o, por lo menos, antes de divorciarse", "Todo hombre siente alguna vez el impulso de actuar como Dios. A Jesucristo le salió", "La distancia menor entre dos puntos es por el pasto", "Si yo fuera psiquiatra, seguiría siendo Napoleón", y uno que me crispera y encrespa: "¡Que hembra, si Hemingway hubiera sido mujer!"

En la edición morticiosa de "La vuelta de Franz Moreno", CFM pone este ambage como epígrafe: "la juventud termina cuando se cometió el primer error".

CFM nació en 1919, en Buenos Aires. Autor de "Gallo ciego", "Veinte años después", "Introducción a Fernández Moreno" (estudio sobre la obra de su padre, el conocido poeta Baldomero Fernández Moreno), "Sentimientos" y, para rematar las coincidencias anteriores sobre Argentina, las lágrimas, etc., "Argentino hasta la muerte".

Demasiado drama, pero excelente literatura, Divertida, por lo menos.

PENDIENTES

Se mantiene la deuda sobre todos los Fernández, Martínez (incluido don Ezequiel), Morenos y demás Borges. No estaría mal establecer un leve paralelo entre el decálogo del cuentista, del uruguayo Horacio Quiroga, y las muy inquietantes proposiciones para el decálogo del novelista, del también uruguayo Carlos Martínez Moreno. Ah, y buscar los alucinantes cuentos del argentino Santiago Dabove.

EL DIARIO

Versiones en Buenos Aires Sobre el Secuestro de 4 Importantes Políticos

(EFE y UPI)

BUENOS AIRES, 2 de abril.—Una ola de rumores circularon durante todo el día de hoy según las cuales el ex vicepresidente Vicente Solano Lima, el ex canciller y ex embajador en los Estados Unidos, Hipólito Irigoyen, el político nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo y el ex embajador en Londres, Manuel Anchorena, habrían sido secuestrados.

Aunque ninguno de estos personajes políticos argentinos pudo ser localizado —ni siquiera telefónicamente, a lo largo de la jornada de hoy— fuentes responsables vinculadas a esferas policiales consultadas por EFE dijeron que los rumores referentes a su desaparición carecían de fundamento.

Vicente Solano Lima fue compañero de fórmula de Héctor Cámpora en las elecciones del 10 de marzo de 1973, en las que triunfó el peronismo. Hipólito Paz fue canciller durante la segunda presidencial del general Perón (1951-1955) y Manuel de Anchorena, ex embajador en Londres durante la presidencia de Isabel Perón.

Por otra parte, fueron denunciadas la desaparición de Horacio Rodríguez Larreta, presidente del club de fútbol argentino Racing, y el periodista Mariano Montemayor, de filiación política nacionalista.

También se denunció la desaparición del periodista Héctor Ferreira, de la agencia Telam.

OTRAS DENUNCIAS

La nómina se completa con Isabel Brea, doctora en medicina, hija de Mario Brea, ex decano de la Facultad de Medicina, y los dirigentes estudiantiles Emilio Anzorena, Roberto Di Vita, Jorge Kreines y Eduardo Duschaszky, pertenecientes a la Federación Internacional de Estudiantes.

Familiares de Sajón y de Ferreiros denunciaron hoy en comisarías de Buenos Aires la desaparición de los 2 periodistas. Lo mismo hicieron el diario **La Opinión** y la agencia, **Telam**.

El departamento juvenil de la Liga Argentina por los Derechos del Hombre denunció en un comunicado distribuido esta tarde entre los medios informativos locales y las agencias de prensa internacionales el secuestro de Anzorena, Di Vita, Kreines y Duschaszky.

Esos secuestros se produjeron, según expresa el comunicado, a las 21:00 (24:00 GMT) de ayer, en la intersección de 2 céntricas calles de la capital argentina, cerca del edificio del Congreso.

EL SECUESTRO DE UN PERIODISTA, TENDRIA RELACION CON UN LIBRO QUE EDITARA LANUSSE

Mientras tanto, fuentes políticas argentinas relacionaron hoy el presunto secuestro del periodista Edgardo Sajón, ocurrido ayer, con revelaciones que promete hacer el ex presidente general Alejandro Lanusse en un libro de memorias en el que podrían estar involucrados personajes del actual gobierno militar de este país.

Sajón, de 44 años y padre de 4 hijos, fue jefe de prensa del gobierno de Lanusse y es considerado su hombre de confianza. Actualmente integra el directorio del diario **La Opinión** dirigido por el periodista Jacobo Timerman.

El presunto secuestro se produjo el viernes por la mañana cuando Sajón salía de su domicilio en el suburbio residencial de Buenos Aires manejando su automóvil, para dirigirse a **La Opinión**.

Algunos sectores militares que todavía se mantienen adictos al ex presidente Onganía, quien expresa una línea "dura" en el ejército, han criticado a Lanusse aduciendo que al entregar el poder al peronismo facilitó la escalada de la subversión en el país.

Según las fuentes políticas, las memorias, cuyos originales han sido manejados en un marco de extremo secreto, al cual se supone que tenía acceso Sajón, atacan abiertamente a esos sectores.

Las fuentes indicaron que Sajón "pudo ser secuestrado por grupos de derecha que han querido advertir a Lanusse sobre la inconveniencia de la publicación del libro, que debe salir a la venta este mes".

Desde entonces se carece de noticias del periodista pese a múltiples gestiones personales de Lanusse, la primera de ellas antes el presidente del gobierno militar, general Jorge Rafael Videla.

Los diarios informan hoy en lugar destacado sobre la desaparición, que ha sido denunciada por los familiares ante la policía. **La Opinión** tituló su primera página "Ha conmovido a los medios periodísticos y políticos del país la desaparición del señor Edgardo Sajón".

NO LO ATRIBUYEN A LA GUERRILLA DE IZQUIERDA

Directivos del diario dijeron esta mañana que "no sabemos qué pensar; pero tememos que sea un secuestro, aunque no lo atribuimos a la guerrilla de izquierda".

Afirmaron también que "tenían conocimiento" de la posible vinculación del hecho con las expectativas por el anuncio de la aparición del libro de Lanusse que editará Sajón, dueño de una imprenta.

"Sin embargo, por ahora computamos eso como una versión", dijeron.

Recientes informes de prensa dieron cuenta de que el ex presidente estaba preparando un libro de memorias sobre sus 3 años de gestión.

Argentina: Crisis y más Secuestros

- ★ Suben Precios de Gasolina y Transportes
- ★ La ola de Desaparecidos Causa Inquietud
- ★ Se Rompió la Tregua con los Empresarios

Por FLAVIO TAVARES,
corresponsal de EXCELSIOR, AFP y AP

BUENOS AIRES, 2 de abril—Una verdadera ola de secuestros hubo en las últimas horas en Buenos Aires, y causó inquietud en los medios políticos. En tanto que el gobierno militar, acuciado por la crisis económica, decidió hoy inopinadamente, un aumento de casi el ciento por ciento en el precio de la gasolina, y del veintiocho por ciento en los transportes públicos.

A los secuestros del prestigiado periodista de izquierda Rodolfo Walsh y del ex funcionario de la anterior dictadura militar del general Alejandro Lanusse, Edgar Sajón, se suman el del periodista de la agencia Telam, Héctor Ferreiros, y la presunta desaparición del ex embajador en Gran Bretaña, Manuel de Anchorena.

Salvo Walsh, los demás secuestrados o desaparecidos no tienen antecedentes que puedan suponer su vinculación

con la izquierda, y por el contrario algunos tienen fuertes vínculos militares. A esto se suma el hecho de que personal policial allanó y requisó el domicilio del ex vicepresidente Vicente Solano Lima, compañero de planilla del peronista Héctor Cámpora en las elecciones de 1973, y presuntamente se hallaría detenido o secuestrado.

Por otra parte, se conoció la detención del ex ministro de Relaciones Exteriores del primer gobierno peronista, doctor Hipólito Paz, considerado uno de los más importantes especialistas argentinos en Derecho Internacional. Al parecer, su detención estaría vinculada a la quiebra fraudulenta del grupo financiero Graiver. Uno de sus integrantes, David Graiver, murió en México cuando su avión se estrelló contra un cerro cerca de Aca-

La lista de secuestrados en las últimas 24 horas incluye, además, a dos miembros del sector juvenil de la Liga Argentina por los Derechos Humanos, Emilio Julio Anzorena, y Roberto di Vita, y a los dirigentes estudiantiles Jorge Alberto Kreines y Eduardo Duchaszky, así como la médica e hija del ex decano de Medicina, Isabel Brea.

Existían versiones que el dirigente nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo también había sido secuestrado, pero la información no se pudo confirmar.

GESTION PERSONAL DE A. LANUSSE

Anoche, al confirmarse el secuestro de Sajón, el ex Presidente Alejandro Lanusse se dirigió personalmente al general Videla, al ministro del Interior y al jefe de Policía, todos ellos generales del ejército

y sus antiguos subordinados, para interesarse por la suerte de su ex secretario de Prensa. Los círculos lanusistas responsabilizan a los grupos parapoliciales de extrema derecha por el plagio de Sajón.

Por otra parte, el gobierno militar, tras rectificar la línea económica del ministro Alfredo Martínez de Hoz, decidió un aumento de la gasolina del 88 por ciento y del 28 por ciento al transporte público.

Los aumentos tomaron por sorpresa a todos los sectores, y los expertos estiman que esa situación tornará crítica la gestión de Martínez de Hoz.

Los actuales aumentos, según los observadores, echarán por tierra la tregua de 130 días solicitada por el gobierno al empresariado para estabilizar los precios.

Por último, fuentes policiales informaron que una persona joven murió esta mañana al estallarle en las manos la bomba que portaba. El hecho se produjo en la localidad de Santos Lugares, próxima a la capital argentina. Es esta la segunda víctima en una semana de un episodio similar.

También trascendieron en las últimas horas los rumores sobre la desaparición del empresario y presidente del club de fútbol "Racing", Horacio Rodríguez Larreta, del publicista político Mariano Montemayor y del abogado Miguel Anchorena, este último sin militancia política conocida.

El Caso "Graiver" Desata la ola de "Plagios" en Argentina

BUENOS AIRES, 3 de abril (EFE).— El secuestro del exsecretario de prensa Edgardo Sajón y la desaparición de otras personalidades argentinas ocurrida en las últimas horas parecen estar vinculadas a una investigación sobre las actividades económicas del "Grupo Graiver".

El 7 de agosto de 1976 falleció en un accidente de aviación ocurrido en México el banquero argentino David Graiver, "jefe" de la familia del mismo nombre.

La muerte de David, que se estrelló en un avión de su propiedad, dio lugar a una serie de quiebras que afectaron, incluso, a un banco belga y pusieron al descubierto supuestas maniobras fraudulentas.

El "Caso Graiver" parece ser el nudo de la compleja madeja de aparentes secuestros, desapariciones y detenciones que conmueven a esta capital.

A la desaparición de Edgardo Sajón, denunciada por su familia el viernes, se sumó la detención temporal del abogado y excanciller Hipólito Paz, la desaparición del presidente del club de fútbol Racing, Horacio Rodríguez Larreta, y el secuestro de los periodistas Mariano Montemayor y Héctor Ferreiros.

A estos hechos comprobados en mayor o menor medida sucedieron ayer intensos rumores sobre el secuestro del exvicepresidente de la nación, Vicente Solano Lima, del exembajador en Londres, Manuel de Anchorena y del político nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo.

En las últimas horas de ayer se desvirtuaron estos rumores y se aseguró que tanto Solano Lima como Manuel de Anchorena y Sánchez Sorondo son ajenos a cualquier situación irregular y se encuentran bien.

El diario "La Opinión", dio hoy, al menos parcialmente, la clave de

esta compleja ola de supuestos o reales secuestros, detenciones y desapariciones.

En un artículo de primera página, el matutino se refirió a una serie de detenciones practicadas "con motivo de una investigación destinada a esclarecer aspectos de las actividades económicas y financieras del llamado Grupo Graiver". El matutino aclaró que tales detenciones no habían podido ser confirmadas en fuentes oficiales.

La mayor parte de los desaparecidos aparecen vinculados de alguna forma a los Graiver, de acuerdo con el artículo del diario.

Edgardo Sajón, que actualmente forma parte de la plana ejecutiva de "La Opinión", fue secretario de prensa del gobierno del general Alejandro Lanusse (1971-73). En ese mismo periodo David Graiver desempeñó una alta función en el ministerio de Bienestar Social.

No se descarta la posibilidad, apuntada por "La Opinión", de que Sajón esté detenido en razón de la indagatoria del caso Graiver.

El excanciller Hipólito Paz y Miguel de Anchorena (a quien en un principio se confundió con el exembajador Manuel de Anchorena) son abogados, y como tales estuvieron vinculados a la compra de bienes de la sucesión Graiver.

Se supo que Hipólito Paz estuvo "demorado" (detenido) prestando declaración en una dependencia de la policía de La Plata, ciudad capital de la provincia de Buenos Aires.

Se supone que lo mismo pudo haber ocurrido con Miguel de Anchorena.

Los Últimos Secuestros Indican una Campaña Contra Lanusse, el ex Presidente Argentino

BUENOS AIRES, 3 de abril (EFE, Latín, AFP y AP)—En medio de gran confusión por el silencio oficial, hoy se confirmó, por distintas vías, la desaparición de varios dirigentes y hombres públicos argentinos. En tanto, se asegura que el ex vicepresidente Vicente Solano Lima, el ex embajador Manuel de Anchorena, el dirigente nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo —a quienes se daba ayer por secuestrados— son ajenos a cualquier situación irregular y se encuentran bien.

Hasta el momento, los secuestros confirmados son: el del secretario de Prensa durante la dictadura militar del general Alejandro Lanusse, Edgardo Sajón; el del periodista de la agencia oficial Telam y ex sacerdote, Héctor Ferréiros; el del dirigente del Partido Comunista, Jorge Kreines; y el del integrante del Consejo Argentino de la Paz, Eduardo Dutchasky.

A su vez, se ignora si se trata de plagio o detención los casos del analista político Mariano Montemayor y del presidente del club Racing, Horacio Rodríguez Larreta.

El ex canciller Hipólito Paz y Miguel de Anchorena, ambos abogados, al parecer fueron detenidos e interrogados sobre las actividades económicas del Grupo Draiver. Precisamente, el 7 de agosto de 1976, el banquero argentino David Draiver, acusado de muchas maniobras dolosas, murió en un accidente de aviación ocurrido en México.

Según los observadores y las versiones circulantes en Argentina son dos las hipótesis en torno del origen de esta verdadera ola de secuestros. En muchos de los casos —incluso en el del propio Sajón— podría haber incitación con el caso Draiver. Sajón ocupó la secretaría de Prensa de la Presidencia simultáneamente, cuando

Draiver desempeñó un alto cargo en el ministerio de Bienestar Social.

Sin embargo, esta hipótesis —señalan— no engloba a todos los secuestrados o detenidos. Así, en círculos políticos circulan conjeturas en el sentido que algunos de estos secuestros e incluso la campaña de versiones sobre otros que no se comprobaron, constituyen un acto de hostigamiento al ex presidente Alejandro Lanusse.

A éste se le atribuye una posición que propugna la represión del terrorismo derechista con la misma intensidad con que el gobierno combate a la guerrilla de izquierda. Esta posición le ha valido una serie de críticas de sectores militares y de extrema derecha. Empero, también, por otro lado, ha forjado una imagen de hombre de reserva para un posible cambio del actual régimen militar.

RATIFICAN LA SINDICALIZACIÓN

Por otra parte, fuentes gremiales informaron que un elevado porcentaje de trabajadores está ratificando su afiliación a los sindicatos y

han reiterado su decisión de seguir aportando sus cuotas sindicales.

Tal ratificación había sido solicitada por el gobierno militar en un plan que según el propio gobierno tendía a eliminar cualquier carácter compulsivo a dichas adhesiones.

La consulta está siendo respondida afirmativamente por la mayoría de los trabajadores. Según las fuentes han ratificado su afiliación el 90 por ciento de los metalúrgicos, el 100 por ciento de los obreros de la construcción y el 90 por ciento de los trabajadores de la industria del plástico.

ULTIMAS NOTICIAS Teme Lanusse "Consecuencias Graves" por el Secuestro de su ex Jefe de Prensa

BUENOS AIRES, 4 de abril. (AP)—El ex presidente Alejandro Lanusse declaró hoy que teme "consecuencias muy graves para el país" como secuela del presunto secuestro de su ex secretario de Prensa, Edgardo Sajón, ocurrido el viernes.

Entretanto, circulaban versiones sobre la desaparición de otros políticos, periodistas y hasta del presidente de un club de fútbol, en lo que parece ser una nueva variante del ambiente de violencia política que sacude a Argentina desde comienzos de esta década.

El diario "Crónica" dice hoy que entre los presuntos secuestrados figurarían el ex vicepresidente Vicente Solano Lima y el ex canciller y ministro del Interior, Angel F. Robledo. En medios políticos se confirmó que ambos faltan desde el viernes de los lugares que habitualmente frecuentan.

El general Lanusse, que gobernó de marzo de 1971 a mayo de 1973, se entrevistó anoche

con el Presidente Jorge R. Videla, para expresarle su preocupación por la desaparición de Sajón, uno de sus colaboradores más íntimos, quien fue también su secretario de prensa durante toda su administración.

"Tengo temor —ojalá yo esté equivocado— tengo nada más que temor de que se trate de un acontecimiento que pueda derivar en consecuencias muy graves para el país y quiero evitarlas", dijo Lanusse a los periodistas luego de su entrevista con Videla.

Añadió que el Presidente, quien según dijo se mostró con él "amplio, cortés, generoso y considerado", le aseguró que la desaparición de Sajón no tenía ninguna relación con las investigaciones que realizan organismos de seguridad en conexión con el banquero David Graiver, presuntamente muerto en un accidente de aviación en México en agosto de 1976. La muerte de Graiver fue puesta en duda por algunas publicaciones, que sospecharon un ocultamiento a fin de eludir responsabilidades penales por quiebras fraudulentas de empresas pertenecientes al financiero. El padre, la

esposa y un hermano de Graiver están actualmente "demorados" como parte de esa investigación.

El diario "La Opinión", a cuyo directorio pertenece, Sajón, dijo ayer que el ex secretario de Prensa de Lanusse podría estar también "demorado" en relación con esa investigación.

LA PLATA, Argentina, 4 de abril. (AFP)—Un autobús del transporte público fue incendiado hoy por varios jóvenes que arrojaron bombas en su interior, comunicaron aquí fuentes policiales.

En una acción del tipo comando, los individuos, armados, detuvieron a un rodado que transportaba en su mayoría, trabajadores de los frigoríficos y astilleros ubicados en las afueras de esta capital provincial, alrededor de las 6 de la mañana.

Los individuos hicieron descender a todo el pasaje y de inmediato arrojaron bombas del tipo Molotov en el interior del vehículo, que resultó completamente incendiado.

La Plata está ubicada a unos 50 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Lanusse y Graiver, Vinculados con Detenciones y Secuestros Recientes

BUENOS AIRES, 3 de abril.—No tuvieron confirmación las versiones que daban como secuestrados al ex vicepresidente de la nación, Vicente Solano Lima, y al político nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo; pero otras detenciones y secuestros recientes fueron vinculados al teniente general Alejandro Lanusse, ex presidente, y al banquero David Graiver, desaparecido en un accidente de aviación meses atrás, cerca de Acapulco, México.

Se carece de noticias del paradero del empresario periodístico Eduardo Sajón —quien fuera secretario de Prensa del general Lanusse, y que ocupaba un cargo en la dirección de la empresa editora del diario *La Opinión*— y también del sacerdote Héctor Ferreiros, quien se desempeñaba como periodista en la agencia estatal de noticias *Télam*.

Simultáneamente con ello se supo de la detención provisional de Juan Graiver, Lidia e Isidoro, padre, esposa y hermano del banquero David Graiver, y del abogado del grupo, el ex canciller peronista Hipólito Jesús Paz. También estuvo "demorado" —detenido temporalmente— el abogado Miguel de Anchorena, quien en un primer momento fue confundido con su hermano Manuel, político nacionalista, ex embajador en Gran Bretaña.

El diario progubernamental *La Opinión* mantenía estrechos vínculos con David Graiver —quien era su avalista financiero—, y con el ex presidente Lanusse. Graiver fue subsecretario de Bienestar Social junto a Francisco Manrique, ministro de Lanusse, y luego en el Ministerio de Economía, durante el gobierno peronista, junto a José Ber Gelbard, actualmente exiliado en Estados Unidos.

Al anunciarse la desaparición de Graiver, en agosto de 1976, el diario *La Tarde*, que dirige un hijo de Jacobo Himerman, anunció su cierre por dificultades financieras.

Graiver fue señalado como depositario de fondos de Isabel Martínez de Perón, José López Rega y otras figuras del último gobierno peronista.

El general Lanusse realizó infructuosas gestiones para determinar el paradero de su ex secretario de Prensa, Edgardo Sajón. Tanto en el Ministerio del Interior como en la Policía Federal, a través de voceros autorizados, se dijo que se realizaban las averiguaciones del caso sin resultados positivos hasta el momento. (AFP-EFE).

(Más información en página 9.)

Vinculan el Secuestro de Allegados a Lanusse con el Banquero Graiver

(EFE, AFP y AP)

BUENOS AIRES, 3 de abril.— El presunto secuestro del ex secretario de prensa Edgardo Sajón y la desaparición de otras personalidades argentinas ocurrida en las últimas horas parecen estar vinculadas a una investigación sobre las actividades económicas del Grupo Graiver.

El 7 de agosto de 1976 falleció en un accidente de aviación ocurrido en México el banquero argentino David Graiver, jefe de la familia del mismo nombre.

La muerte de David, que se estrelló en un avión de su propiedad, dio lugar a una serie de quiebras que afectaron, incluso, a un Banco Belga y pusieron al descubierto supuestas maniobras fraudulentas.

El "Caso Graiver" parece ser el nudo de la compleja madeja de aparentes secuestros, desapariciones y detenciones que conmueven a esta capital.

A la desaparición de Edgardo Sajón, denunciada por su familia el viernes, se sumó la detención temporal del abogado y ex canciller Hipólito Paz, la presunta desaparición del presidente del club de fútbol Racing, Horacio Rodríguez Larreta, y el secuestro de los periodistas Mariano Montemayor y Héctor Ferreiros.

A estos hechos comprobados en mayor o menor medida sucedieron ayer intensos rumores sobre el secuestro del ex vicepresidente de la nación, Vicente Solano Lima, del ex embajador en Londres, Manuel de Anchorena, y del político nacionalista Marcelo Sánchez Sorondo.

En las últimas horas de ayer se desvirtuaron estos rumores y se aseguró que tanto Solano Lima como Manuel de Anchorena y Sánchez Sorondo son ajenos a cualquier situación irregular y se encuentran bien.

El diario *La Opinión* dio hoy, al menos parcialmente, la clave de esta compleja ola de supuestos o reales secuestros, detenciones y desapariciones.

En un artículo de primera página, el matutino se refirió a una serie de detenciones practicadas "con motivo de una investigación destinada a esclarecer aspectos de las actividades económicas y financieras del llamado Grupo Graiver". El matutino aclaró que tales detenciones no habían podido ser confirmadas en fuentes oficiales.

La mayor parte de los desaparecidos aparecen vinculados de alguna forma a los Graiver, de acuerdo con el artículo del diario.

Edgardo Sajón, que actualmente forma parte de la plana ejecutiva de *La Opinión*, fue secretario de prensa del gobierno del general Alejandro Lanusse (1971-73). En ese mismo período David Graiver desempeñó una alta función en el ministerio de Bienestar Social.

No se descarta la posibilidad, apuntada por *La Opinión*, de que Sajón esté detenido en razón de la indagatoria del caso Graiver.

El ex canciller Hipólito Paz y Miguel de Anchorena (a quien en un principio se confundió con el ex embajador Manuel de Anchorena) son abogados y como tales estuvieron vinculados a la compra de bienes de la sucesión Graiver.

Se supo que Hipólito Paz estuvo demorado (detenido) prestando declaración en una dependencia de la policía de la Plata, ciudad

capital de la provincia de Buenos Aires.

Se supone que lo mismo pudo haber ocurrido con Miguel de Anchorena.

Se desconoce la conexión que con el mismo caso Graiver pueda tener el presuntamente secuestrado presidente de Racing, Horacio Rodríguez Larreta, si es que su desaparición tiene que ver con este asunto. Rodríguez Larreta es un hombre de empresa.

Más complejo parece el encaje en este cuadro de los periodistas Mariano Montemayor y Héctor Ferriros, también desaparecidos y presuntamente detenidos.

En esferas periodísticas se aseguró que Montemayor estaba preparando la creación de una revista de línea política nacionalista, corriente a la que pertenece.

De cualquier forma, la investigación sobre supuestas irregularidades financieras que quedaron al descubierto cuando falleció David Graiver parecer tener incidencia principal en estos sucesos.

La Opinión informó hoy que la policía ha "demorado" a la viuda de David, Lidia Graiver, al padre, Juan Graiver y a su hermano Isidoro, así como a algunos ejecutivos del grupo.

Pero hasta el momento las autoridades no han proporcionado información sobre estos hechos.

CARTA A VIDELA

Su preocupación por "la detención y desaparición del ex rector de la Universidad Argentina de San Luis, Mauricio López" expresaron hoy en París al presidente de aquel país, cien personalidades francesas y europeas.

En una carta enviada al jefe del Estado argentino, general Jorge Rafael Videla, difundida por los diarios parisienses, los firmantes precisaron que Mauricio López "eminente profesor de la universidad de Cuyo fue secuestrado el primero de enero de este año por 8 encapuchados con armas.

"Tras maltratar a la familia del profesor López, lo detuvieron sin exhibir orden alguna y, desde entonces, jamás reapareció, habiendo sido infructuosas las gestiones emprendidas por sus allegados, ante los jueces y las autoridades militares nacionales y provinciales, para conocer su paradero y su estado de salud", puntualizaron los autores de la carta.

"La similitud de este hecho con otros que conocemos todos los días y que atentan contra la imagen del gobierno, cuya presidencia usted asume —añadió la carta— despierta nuestros temores por la integridad física y por la vida del profesor López".

"Esa es la razón por la cual transmitimos al señor presidente nuestra inquietud, pero también nuestra esperanza de que, en su carácter de jefe del gobierno que, evidentemente, posee amplios recursos en el dominio de las fuerzas de seguridad y de control de la población, usted está en condiciones de encontrar los medios de lograr, a breve plazo, la reaparición del profesor López y su inmediata liberación", subrayó el texto de la carta.

Suscribieron la carta con otras 83 personalidades, el Premio Nobel de Física Alfred Kastler, el miembro correspondiente de la Academia Argentina de Ciencias Laurent Schwartz, el obispo auxiliar de París, Monseñor Daniel Pezeril, el pastor alemán Martín Niemöller, los sacerdotes dominicos Maurice Barth, y Jean Merlo, el jesuita Michel de Certeau y el filósofo Roger Garaudy.

AFILIACION MASIVA

Mientras en Buenos Aires fuentes gremiales dijeron hoy que un elevado porcentaje de trabajadores está ratificando su afiliación a los sindicatos, dentro de un proceso emprendido por el gobierno militar para reorganizar al movimiento obrero a fin de eliminar cualquier carácter compulsivo a dichas adhesiones.

Las fuentes informaron que al acercarse el plazo del 10 de abril fijado por el ministerio de Trabajo la gran mayoría de los asalariados —sobre todo de los industriales— han reiterado su decisión de seguir perteneciendo a sus respectivos sindicatos. Un decreto del gobierno dictado el 11 de febrero derogó todas las normas que obligaban a los trabajadores a pagar cuotas o contribuciones impuestas por los sindicatos. Esas prácticas habían sido de rigor a partir de la primera presidencia del general Juan D. Perón (1946-55), cuando el sindicalismo organizado adquirió una importancia que aún conserva.

[Sin embargo, ante la consulta del ministerio de Trabajo de que cada obrero manifieste por escrito si desea o no pertenecer a un sindicato, y si quiere o no que se les descuente de su sueldo la cuota gremial, un alto porcentaje ha contestado afirmativamente. Según las fuentes, más del 90 por ciento de los obreros metalúrgicos.

El 100 por ciento de los de la construcción y el 90 por ciento de los trabajadores de la industria del plástico dieron su conformidad.

Los trabajadores del ente estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), en proporción del 90 por ciento, resolvieron también seguir perteneciendo a su sindicato, estimándose que los porcentajes son igualmente altos en otras ramas de la actividad productiva. Pero no se dispone de datos de los gremios de —clase media— (bancarios, empleados de comercio, de compañías de seguro, etc.), y se presume que el porcentaje podría ser en esos casos algo inferior.

A fin de facilitar una decisión libre de los trabajadores, el gobierno dispuso que no es necesario estar afiliado a un sindicato para gozar de los beneficios de las llamadas "obras sociales", que incluyen hospitales, proveedurías, lugares de descanso, etc.

El próximo paso gubernamental será, dictar una nueva ley de asociaciones profesionales, demorada hasta el momento por discrepancias surgidas en cuanto a la reestructuración del movimiento obrero.

Algunas intervenciones del FMI en América Latina

PABLO SERRANO CALVO

L Fondo Monetario Internacional (FMI) son más viejas que el propio Fondo. En plena conflagración bélica (en 1941, cuando Estados Unidos y el Reino Unido formulaban los planes del sistema monetario internacional que regiría en el futuro), ya había sido calculado cuidadosamente por Estados Unidos el papel que podía desempeñar América Latina como aliada suya en las deliberaciones. Y, de hecho, el área no estuvo mal representada en Bretton Woods, en julio de 1944.

La imposición del Plan White al mundo capitalista en ese entonces representó para Estados Unidos un campo muy propicio para el desarrollo del imperio del dólar. Los organismos nacientes —el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF)— se encargarían de exigir el equilibrio de la balanza de pagos de los países deficitarios, el uno, y de irradiar parte de los dólares que Estados Unidos habían centralizado, el otro. Las misiones de consulta de ambos organismos visitarían anualmente a los países miembros para verificar su salud financiera y, en caso de visos de insolvencia, exigirían de ellos la corrección de las variables económicas. Después de todo, ambos organismos entrañaban un carácter supranacional y estaban legalmente facultados para hacerlo. Sin embargo, el derecho de veto en las decisiones importantes que adoptarán siempre lo guardó Estados Unidos para sí.

América Latina, inserta en relaciones de dependencia particular estrechas con Estados Unidos, vio en el FMI y el BIRF una nueva forma de dominación más compleja y oscura, a la vez que más sutil, pues envuelta en aquella nube de "supranacionalidad" la presencia de Estados Unidos permaneció implacable, junto con la de la comunidad financiera internacional.

El propósito de estas páginas es señalar, si bien someramente, los resultados de la intervención de uno de estos organismos (el FMI) en algunos países latinoamericanos. Desafortunadamente existen limitaciones para efectuar un estudio que abarque mayor número de países. Sin embargo, a vuelo de pájaro, se mostrará cómo, durante el gobierno populista de Getulio Vargas, las relaciones de Brasil con Estados Unidos y con el FMI se volvieron tensas como consecuencia de una serie de medidas de tipo nacionalista impuestas en ese entonces; asimismo, se verán los resultados del programa de estabilización impuesto por el Fondo en Bolivia, tras el derrocamiento del gobierno progresista de Paz Estenssoro. El caso argentino será examinado tras la caída de los dos gobiernos peronistas, y se intentará una aproximación al caso actual mexicano, aunque se desconocen los términos del cuantioso crédito que el FMI concedió recientemente a este país. Sin embargo, antes de ello conviene tener presente lo que ha representado el FMI para los países deficitarios y el aspecto operativo de sus créditos, así como también hacer un poco de memoria y recordar el papel de América Latina en la preparación de Bretton Woods. De todo ello se desprenderá que los objetivos estrictamente monetarios que le fueron encomendados a este organismo han trascendido no sólo el ámbito económico, sino que han afectado la vida social de América Latina y, en ocasiones, incluso la política.

El FMI y los Países Deficitarios

ajuste económico con el fin de corregir el desequilibrio externo, la inflación (normalmente) y el déficit presupuestario. Conocidos como programas de estabilización, estos ajustes económicos han trascendido el ámbito económico y han afectado el social y a veces el político. La acción favorecedora del capital que suponen, en detrimento del salario, no siempre puede ser llevada a cabo por un gobierno, así que existen casos en que un golpe de Estado ha acompañado a un programa de estabilización.

América Latina ofrece múltiples ejemplos de programas de estabilización puestos en práctica. El desequilibrio externo crónico del área, la inflación generalizada en la mayoría de sus países, los intentos de nacionalización de empresas y de recursos naturales, las prácticas cambiarias contrarias a la doctrina del Fondo y, en general, los gobiernos de corte populista o nacionalista han encontrado siempre una oposición por parte del FMI, y, tras él, de la comunidad financiera internacional. Debe tenerse en mente que el capital financiero busca las mejores condiciones para su reproducción y que el FMI es un organismo que está legalmente facultado para crearle el mejor clima, ya que actúa, en caso de que un país con estrangulamiento financiero acuda a él, como auditor externo y como contralor para verificar que las variables económicas se corrijan según sus planes y según las necesidades de reproducción del capital.

América Latina en los inicios del FMI

Inserta en estrechas relaciones de dependencia comercial y financiera con Estados Unidos, América Latina contribuyó desde un principio al predominio del Plan White. En las reuniones previas a Bretton Woods, en las cuales América Latina estuvo ampliamente representada, Keynes había advertido que dicho plan concedía a Estados Unidos y a América Latina un poder de votación dentro del organismo que habría de crearse, sustancialmente mayor que el del Reino Unido, y sus colonias. Desafortunadamente esta analogía, que equiparaba a América Latina con las colonias británicas, contenía mucho de verdad. En el Convenio Constitutivo del FMI se garantizaban a las "repúblicas americanas" dos sillas en el Directorio, que en un principio ocuparon México y Brasil, de forma tal que el hemisferio occidental tuviera un peso mayor en las deliberaciones del organismo. Cuando Argentina se adhirió finalmente al FMI en 1956, una nueva silla le fue concedida a América Latina, aunque ésta ya no fue garantizada en el Convenio.

único. Mediante la eliminación de los subsidios a los consumidores (contrarios a la doctrina del FMI) se redujo drásticamente el déficit de las empresas del Estado. Los usuarios vieron elevadas las tarifas de los ferrocarriles en 150 por ciento, las de electricidad en 100 por ciento y los precios del petróleo y sus derivados entre 200 y 500 por ciento. Después de todo, los salarios habían llegado a representar 60 por ciento del ingreso nacional, de acuerdo con lo que este experto indica. Asimismo, en el curso de la reforma fiscal emprendida aumentaron los impuestos a la importación hasta llegar a representar 300 por ciento del valor de la mercancía, según su destino, y se introdujo un impuesto sobre el consumo de la gasolina. Los impuestos a la exportación se fijaron en 10 por ciento sobre productos animales y 20 por ciento sobre los agrícolas.

La reforma cambiaria efectuada en 1959 fue integral. Importadores y exportadores operarían ya con un tipo de cambio único: los exportadores de carne dejaron de verse afectados por aquellos tipos múltiples que les eran adversos y ahora tenían que pagar sólo 10 por ciento del valor de sus ventas al exterior en forma de impuestos. Pero, más aún, esta reforma cambiaria entrañó el abandono del convenio que Argentina había suscrito con el "Club de París" y la adopción de un sistema de pagos multilaterales. La inserción de Argentina en el área del dólar fue definitiva.

A pesar de la "ayuda" externa que Argentina recibió en 1959 (329 millones de dólares del FMI, de organismos financieros del Gobierno de Estados Unidos y de los bancos privados norteamericanos) el producto nacional registró una reducción de 4.5 por ciento, que, según dicho "experto", "no puede atribuirse totalmente al programa de estabilización. En la primavera de 1959 Argentina sufrió una de las peores inundaciones de su historia..." Asimismo, apunta que "las grandes inversiones extranjeras en la industria del petróleo no se hubieran hecho si no hubiese habido confianza en el futuro". Tres años después este país volvería a suscribir una nueva carta de intención y, por ende, a someterse a un programa de estabilización.

El acontecer económico de Argentina en la década de los sesenta y lo que va de los setenta no ha sido muy feliz. El estancamiento y la inflación estado presentes y las inversiones extranjeras no han encontrado siempre las utilidades deseadas. Un gobierno que favoreciera por la fuerza bruta al capital era tal vez lo que esperaba la comunidad financiera internacional.

En 1976, el FMI otorgó al gobierno del general Videla un crédito por 260 millones de derechos especiales de giro (310 millones de dólares, aproximadamente), que había negado al segundo gobierno peronista. La carta de intención correspondiente, también publicada, da una idea clara de "abatimiento de los salarios reales que se persigue... Gobierno está convencido —señala la carta— de que los importantes aumentos de los salarios nominales que Argentina ha experimentado en el pasado no fueron un método apropiado para mantener los salarios reales a niveles adecuados en el mediano o largo plazo."

ciento, así como también otras. La inversión extranjera empezó a fluir hacia la extracción y exportación de petróleo, precisamente a la región de Madrejones, cuya producción representaba 60 por ciento de incremento en el petróleo extraído en toda Bolivia.

Sin embargo, a pesar del programa de estabilización, la producción de estaño descendió de 37 mil toneladas a 21 mil en 1959. "Las causas de esta declinación son muchas y muy complejas —señala el mencionado 'experto' del FMI—, pero es clara la responsabilidad de la Corporación Minera por la declinación de los últimos tres o cuatro años."

Para evitar este tipo de "errores", con posterioridad Bolivia concertó un acuerdo con la compañía Saltzgitte Industriebau Gesellschaft, de Alemania Federal, por el cual esta empresa quedaba a cargo de la vigilancia y administración de los fondos para reorganizar y "racionalizar" la Corporación Minera de Bolivia. Estos fondos provenían de acuerdos multilaterales concertados por el Gobierno boliviano con los gobiernos de Estados Unidos y de la República Federal de Alemania, y con el Banco Interamericano de Desarrollo.

México (1976)

En realidad son pocos los programas de estabilización implantados en América Latina de los cuales se tenga un cabal conocimiento. Sin embargo, los aquí presentados permiten sacar algunas conclusiones respecto a la forma como ha operado el Fondo Monetario en América Latina. Un aspecto que debe destacarse es que, de hecho, los créditos otorgados por este organismo para aliviar los problemas de balanza de pagos no son cuantiosos ni sirven, por sí mismos, para cumplir con dicho fin. Estos créditos no representan sino un acuerdo tácito de un país con la comunidad financiera internacional de que salvaguardará las condiciones necesarias para la reproducción del capital en el interior de sus fronteras. Normalmente, tras un crédito del FMI, vienen a América Latina otros de Estados Unidos, gubernamentales y privados, y, posteriormente, de países excedentarios, como pueden ser algunos europeos y, ahora, ciertos países petroleros.

La querrela sostenida hace más de 30 años en Bretton Woods no fue fortuita. La moneda en el sistema capitalista no desempeña un papel neutro y menos aún lo es el control del sistema monetario internacional. El Imperio británico, seriamente herido desde la primera guerra mundial, no hizo sino llevar adelante un último esfuerzo por preservar su supremacía financiera mundial mediante el plan que en 1944 presentara Keynes. Sin embargo, la suerte estaba echada y Estados Unidos, basado más en su aplastante poderío que en la teoría monetaria, impuso al mundo capitalista el Plan White.

Si la Unión Internacional de Compensación propuesta por Keynes depositaba en los países superavitarios cierta responsabilidad en el ajuste de la balanza de pagos, el FMI la dejaba por completo sobre los hombros de los países deficitarios (cuyas monedas, cabe aclarar, no sirvieran de reserva, como lo ha sido el dólar). Para el desarrollo de los países dependientes ambos proyectos representaban un obstáculo, al radicar buena parte de sus conflictos en las relaciones desventajosas de comercio a las que se ven sometidos frente al exterior. Sin embargo, el FMI exigió que la balanza de pagos estuviese en equilibrio, sin ninguna responsabilidad de parte de los países superavitarios, lo que suponía que el déficit en cuenta corriente debía ser compensado con un superávit en la cuenta de capital. Y los ingresos de capital han dependido del albedrío de los organismos internacionales de las dependencias gubernamentales de los países hegemónicos, de la banca privada y de los inversionistas extranjeros.

Los países dependientes, que por esencia son deficitarios (salvo ahora el caso de los países petroleros), han debido, pues, importar capitales o, si no los pudieron captar, devaluar sus monedas, perder reservas monetarias internacionales o, finalmente, contraer sus economías. Pero incluso los países que han dado libre acceso a los capitales externos y a la inversión extranjera directa y que pudieron tener un auge considerable en algunos sectores de sus economías (frecuentemente no los más aconsejables) ven ahora, ras esta última crisis, que también este tipo de desarrollo conduce a su estrangulamiento. En suma, el marco monetario y financiero impuesto en 1944 por Estados Unidos en Bretton Woods, a pesar de sus crisis y reformas, aún encarnado en el FMI y el BIRF, ha representado un freno, o, al menos, una deformación del crecimiento de las economías dependientes.

El FMI, además de regir el sistema monetario internacional, ha mostrado, mediante su labor de "vigilancia", que su doctrina sobrepasa los estrictos límites monetarios que aparentemente le fueron encomendados. Veladas por una fachada friamente técnica, las misiones de consulta que el menos anualmente visitan a los países miembros penetran en su información estadística y elaboran con ella un informe de la situación económica del país en cuestión, que es discutido con las autoridades locales, las cuales ven con temor un fallo negativo. De hecho, la comunidad financiera internacional fincará sus futuros créditos en los dictámenes del FMI y del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento.

Una vez que un país admite sus debilidades y no tiene otra posibilidad que acudir al crédito del FMI, debe aceptar, cuando el financiamiento solicitado supera los dos primeros tramos en que divide el organismo su financiamiento (o sea 50 por ciento de su cuota), una serie de condiciones que el Fondo impone. Ello requiere la firma de una "carta de intención" por medio de la cual las autoridades monetarias y financieras del país se comprometen a poner en práctica un programa de

Brasil (1951-1954)

Sin embargo, las relaciones entre el FMI y América Latina no fueron tan felices como al principio. En el caso de Brasil, el populismo de Getulio Vargas tuvo sus fricciones con el organismo. El mantenimiento de la sobrevaluación del cruzeiro, con el fin de elevar el precio del café en los mercados internacionales y de transferir la plusvalía del aparato agroexportador al industrial y la subasta de divisas según una escala de prioridades de tipo nacionalista, junto con las prácticas comerciales tan restrictivas que se impusieron en ese entonces para fomentar la industrialización, no sólo afectaron a la oligarquía agroexportadora de las plantaciones de café, sino también a los trusts norteamericanos. De hecho, en el primer decenio de posguerra el café pudo mantener un precio internacional muy elevado que permitió a Brasil crecer autárquicamente y sin necesidad de recurrir en forma considerable al FMI. Sin embargo, éste y el Gobierno de Estados Unidos se opusieron a las prácticas monetarias y de desarrollo industrial emprendidas por Vargas. Fue entonces cuando el presidente Eisenhower negó un préstamo por 500 millones de dólares que estaba destinado al Plan SALTE (salud, alimentación, transporte y electrificación).

Argentina (1958 y 1976)

El que Argentina no haya ingresado desde un principio al FMI puede ser interpretado como un resultado de la presencia de Juan Domingo Perón en el poder. La guerra había traído a Argentina, como a la mayoría de los países latinoamericanos, un periodo de prosperidad, dado que la demanda —y los precios— de sus productos de exportación habían ascendido. Sin embargo, esta situación se fue deteriorando y, dos años después de su ingreso en este organismo, durante el régimen de Frondizi, Argentina acudió al FMI, lo cual la obligó a someterse a un programa de estabilización.

Según un "experto" del FMI, la situación de estancamiento e inflación a la que Argentina se enfrentaba en los años previos a 1958 no era sino el resultado de la política peronista de industrializar al país "a toda costa", así como de la política cambiaria que significaba el uso de tipos múltiples con el fin de favorecer el consumo de las clases trabajadoras en detrimento de la burguesía exportadora, y del pago de la deuda que ocasionó la compra por parte del Estado de las empresas en manos de extranjeros, como fue el caso de los ferrocarriles, que eran propiedad de los británicos.

Así, el programa de estabilización puesto en marcha por Frondizi se orientó a frenar la inflación y a implantar un sistema cambiario capaz de lograr el equilibrio de la balanza de pagos, con base en un tipo

Por el contrario, el Gobierno cree que esto sólo puede ser alcanzado por aumentos en la productividad que requieren condiciones generalmente estables en la economía. En consecuencia, el Gobierno será cauto en la concesión de nuevos ajustes salariales para asegurar que tales aumentos no vayan a frustrar el esfuerzo de la lucha en contra de la inflación. Con respecto a los precios, el nuevo Gobierno actuó con celeridad, a principios de abril, para eliminar los controles generalizados. . . ."

Bolivia (1956)

Otro programa de estabilización acerca del que se cuenta con cierta información es el reseñado por Costanzo respecto a Bolivia, en 1956. Al tomar el poder el gobierno progresista de Paz Estenssoro, en 1952, puso en marcha la reforma agraria, trató de incorporar a la población indígena a la vida económica y nacionalizó las minas de estaño, cuestión que también va en contra de la doctrina del FMI y de la comunidad financiera internacional. Sin embargo, a juicio de ese autor, la falla mayor del gobierno fue el haber descuidado la política fiscal y la monetaria. De hecho, Bolivia atravesaba por una crisis inflacionaria peor que las que había conocido en el pasado, que ya habían sido serias.

Tras el derrocamiento de Paz Estenssoro, en agosto de 1956, Hernán Siles Suazo creó un Consejo Nacional de Estabilización, el cual tenía como mira principal reducir el déficit de la Corporación Minera de Bolivia, principal causante de la inflación a los ojos de los financieros. La Corporación Minera era el organismo estatal que operaba las minas antes en poder de los "barones del estaño".

Asimismo, "el Congreso boliviano otorgó al Presidente poderes de emergencia por un año, autorizándolo a contraer los compromisos que requiriese la obtención de préstamos de estabilización, así como facultándolo para firmar contratos con inversionistas extranjeros y nacionales y para adoptar las decisiones que fuesen necesarias en los campos de la política monetaria y fiscal, de los salarios, la banca, los precios y las tarifas de los servicios públicos". Así, se formó un fondo de Estabilización con un total de 22,5 millones de dólares, provenientes de un stand-by (crédito contingente) del FMI por 7,5 millones, un crédito de estabilización de la Tesorería de Estados Unidos por cinco millones y una donación de diez millones de la Administración de Cooperación Internacional de Estados Unidos.

Con estos recursos, pues, la estabilización se puso en marcha; los tipos de cambio múltiples nuevamente fueron sustituidos por uno de mercado libre; 6 mil mineros de la Corporación fueron despedidos; disminuyó el número de burócratas; se redujo "la carga de la seguridad social sobre la economía" y se eliminó todo tipo de subsidios que beneficiaban sobre todo a las clases trabajadoras; el precio de la gasolina aumentó siete veces, las tarifas ferroviarias entre 70 y 130 por

Así por ejemplo, en el caso de México en 1976, tras el anuncio de que podría obtener del FMI alrededor de mil millones de dólares (el mayor financiamiento concedido por el FMI a un país en desarrollo) que servirían para saldar en parte los financiamientos de disponibilidad inmediata concedidos por la Tesorería y el Sistema de la Reserva Federal, de Estados Unidos, se obtuvo un crédito del mercado de eurodólares por 800 millones de dólares. Con posterioridad fluyó hacia México una serie de créditos de menor monto y, recientemente, algunos bancos extranjeros mostraron su disposición para renegociar la deuda externa mexicana. A diferencia de otros países latinoamericanos, en México no se han dado a conocer las condiciones que impone la carta de intención suscrita.

En el pasado México ha dado pasos sólidos en la nacionalización de los sectores básicos de la economía y, sobre todo, en el último sexenio logró ciertos avances en materia salarial, pasos que se espera que sean irreversibles. Sin embargo mucho del crédito del pasado se fincó en el financiamiento externo y en las inversiones extranjeras directas. A fines de 1976, se estima que la deuda externa del país era superior a 25 mil millones de dólares. La crisis por la que atravesó el capitalismo en 1974-75 vino a agudizar los problemas externos de México durante 22 años, y lo que es peor, al grado de tenerse que recurrir al FMI.

Los próximos tres años serán testigos de los cambios que en materia económica y social se susciten en México. De acuerdo con la doctrina del FMI mostrada en los casos anteriores, habrán de venir reducciones en los salarios reales dentro de este programa de austeridad, mayores posibilidades para la inversión extranjera y, tal vez, se registre incluso una disminución en el peso del sector paraestatal dentro de la vida económica del país. El margen de acción de las autoridades mexicanas determinará la intensidad de los cambios. Asimismo, el ritmo de crecimiento de la economía se verá comprometido, como un ejemplo más del estrangulamiento a que conduce el modelo seguido en el pasado, sustentado en el capital externo, y como un resultado más del programa de estabilización.

A Manera de Conclusión

El marco monetario y financiero representado por el FMI y el BIRF no viene a ser sino el ajuste obligatorio de los pagos de un país con el exterior. En la medida en que los países dependientes sigan sometidos en el ámbito comercial a las relaciones imperantes, y el servicio de la deuda sea tan oneroso, registrarán balanzas en cuenta corriente deficitarias, y el FMI se encargará de hacer que éstas se equilibren, ya sea obligándoles a contraer sus economías, o bien haciendo factible y creando las condiciones propicias para que el capital siga penetrando y reproduciéndose, modelo que ha mostrado no beneficiar a los países receptores.

Ante estas perspectivas de dependencia, sólo surge la posibilidad de revisar radicalmente las relaciones económicas de estos países con el exterior y la necesidad de fincar el desarrollo en otros términos. □

April 4, 1977

EXCELSIOR

Maíz Argentino

— POR OSWALDO SAGASTEGUI —



Oswaldo 77

EXCELSIOR

MULTILIBROS

— Por FRANCISCO ZENDEJAS —

Otra novela — la cuarta — extraordinaria de Manuel Puig: **El beso de la mujer araña** (Ed. Seix Barral). Se trata de un confrontamiento radical de la política y el principio de placer.

El argentino autor de "La traición de Rita Hayworth" (la desgraciada ex actriz que no traiciona al vino), "Bocuitas pintadas" y "The Buenos Aires Affair", por el cual los milites de su país le han prometido cortarle la mano para que no escriba, supera todo lo anterior con esta **mujer araña**.

En la celda de un penal cualquiera de Buenos Aires dialogan un guerrillero urbano (Arregui) y un homosexual (Molina). Para llenar el tiempo horrendo del encierro, Molina le cuenta al activista político filmes que ha visto y que le han gustado. Es una verdadera Sherezada bonaerense ante un sultán (la policía militar) que le ha concedido un tiempo de vida si logra enterarse de algunas cosas. Por primera vez hemos leído una novela que a base de diálogos interminables devela el drama que hay escondido en una celda carcelaria. Es magnífica, de un realismo extraordinario, vivo, palpable, y no se queda ahí, sino que del realismo emerge una fantasía narrativa superior, digna de un Arotino o de un Sade.

El diálogo entre los dos personajes es cortado solamente por la narración milunanochesca del homosexual; un hombre de escaso carácter que, sin embargo, al final de la obra se convierte en personaje heroico. La narración de los filmes es descomunal, tal como si el lector estuviera sentado en el cine viendo la película (no olvidar que Puig empezó como escritor de guiones cinematográficos) e hilando la trama. La del filme mexicano con canciones de Agustín Lara y aquella de "un mundo extraño", es de una veracidad, de un sabor populachero espléndido. Pero también las otras: la de la "mujer araña" y su beso fatal, la de la "mujer pantera" (horripilante) y la de los zombis. La puerilidad y la cursilería de tales engendros están puestas al sol y a secarse con una crítica interior como estilote o bisturí. Esta novela de Puig está a la altura del relato de Antinoo y de aquel **Gran Sertón** de Guimarães Rosa: la pugna entre el deseo y la virtud, entre el sentimiento amoroso y la acción política, no ha sido antes tan bien enfrentada que en esta novela que los camaradas y sus compañeros de ruta no tardarán en satanizar.

La Desaparición de Edgardo Sajón es un "Misterio", Comenta Lanusse

Nuevas Versiones de Secuestros de Políticos Argentinos

BUENOS AIRES, 4 de abril. "Tengo temor —ojalá yo esté equivocado— tengo nada más que temor de que se trate de un acontecimiento que pueda derivar en consecuencias muy graves para el país y quiero evitarlas", dijo el ex presidente, general Alejandro Agustín Lanusse, refiriéndose a lo que manifestó anoche en una entrevista al presidente, general Jorge Rafael Videla, respecto del secuestro de su ex colaborador Edgardo Sajón.

Lanusse dijo que tanto para él como para Videla, ese secuestro se trata de "algo que hasta ahora no puede ser calificado de otra forma que un misterio". Videla le aseguró a Lanusse que la desaparición no tenía que ver con una investigación oficial ordenada para establecer el manejo fi-

nanciero de David Graiver, ex subsecretario de Lanusse y luego del gobierno peronista, desaparecido el año anterior en México.

El diario *La Opinión* había sugerido que Sajón estaba "demorado" en averiguación de sus nexos con Graiver. *La Opinión* fue financiada por Graiver y Sajón formaba parte de su directorio.

Al secuestro de Sajón siguió una ola de versiones acerca de otros contra políticos nacionalistas y peronistas, entre los que se mencionó hoy al ex ministro del Interior y ex embajador en México Angel Federico Robledo, versiones que no pudieron ser confirmadas.

Invitado por la agencia española EFE a ampliar sus declaraciones sobre la entrevista

ta con Videla, Lanusse dijo: "Soy un simple ciudadano, y la situación es delicada. No hace falta que haga más declaraciones para que los lectores sepan lo que puedo pensar y sentir sobre la desaparición de Edgardo Sajón".

Algunas agencias noticiosas especularon que el secuestro de Sajón apunta a deteriorar la imagen política de Lanusse, que pensaba ser revitalizada el mes próximo con el lanzamiento de un libro de memorias políticas del ex hombre fuerte de Argentina entre 1971 y 1973.

En tanto, prosiguieron las protestas mundiales por la desaparición del periodista y escritor de izquierda Rodolfo Walsh. (EFE, PL, AP, UPI, IPS y AFP). (Más información en página 10).

Lanusse Expresó al General Videla su Preocupación por un Secuestro

* Se Refirió al de su ex Colaborador Edgardo Sajón, a Quien se Vincula a la Investigación Sobre Graiver

BUENOS AIRES, 4 de abril (EFE, UPI, AP, PL, IPS y AFP) — "Consecuencias muy graves para el país" vaticinó al general Jorge Rafael Videla el ex presidente general Alejandro Agustín Lanusse como consecuencia del secuestro de su ex secretario de prensa, Eduardo Sajón, en una entrevista realizada anoche en la Casa de Gobierno. "Tengo temor —declaró luego Lanusse—, y ojalá yo esté equivocado, tengo nada más que temor de que se trate de un acontecimiento que pueda derivar en consecuencias muy graves para el país y quiero evitarlas".

El secuestro de Eduardo Sajón dio origen a una serie de versiones acerca de otras desapariciones, entre las que se mencionó la del ex vicepresidente de la nación, Vicente Solano Lima, a la que

se agregó hoy la información del diario *Crónica*, de que también faltaba de su despacho el ex ministro del Interior del gobierno peronista, Angel Federico Robledo. Sin embargo, en los estudios



A. LANUSSE ex presidente

de ambos dirigentes políticos se informó que nada anormal sucedía con ellos.

El gobierno argentino anunció hoy la apertura de una investigación de los asuntos financieros de Graiver, cuya desaparición motivó la quiebra de bancos en Nueva York y Bruselas.

El general Videla le aseguró a Lanusse que la desaparición de Sajón no tenía ninguna relación con las investigaciones sobre Graiver, según informa la *United Press International*. Sajón era miembro del directorio del diario *La Opinión*, que tenía nexos financieros con Graiver.

El propio diario vinculó el secuestro de Sajón con la investigación de Graiver.

Expresó Lanusse que en la entrevista el presidente Videla se mostró "amplio, cortés, generoso y considerado",

y agregó que tanto para él como para Videla la desaparición de Sajón "se trata de algo que hasta ahora no puede ser calificado de otra forma que un misterio". Según la agencia *Associated Press*, "en círculos políticos se interpretó el presunto secuestro de Sajón como obra de sectores derechistas empeñados en hostigar a Lanusse, a quien se considera como una figura de reserva para la eventualidad de una convocatoria a elecciones".

Otras especulaciones periodísticas aluden a que Lanusse proyecta publicar el mes próximo un libro de memorias políticas, que lo colocarían nuevamente en la palestra política.

Se carece de noticias asimismo del ex sacerdote y periodista vinculado a Sajón, Héctor Ferreyros. No se confirmó la desaparición del tam-

Preocupación de A. Lanusse

Graves Consecuencias
Prevén Para Argentina

bién periodista Mariano Montemayor, nacionalista de derecha

La Liga Argentina por los Derechos del Hombre denunció ayer que dos de sus miembros, Jorge Kreynes y Enrique Dutcharsky, fueron secuestrados en pleno centro de Buenos Aires.

El diario *La Prensa* informa la reaparición en Pergamino, a 200 kilómetros de Buenos Aires, del dirigente comunista Eduardo Ferrera, quien había sido secuestrado el 17 de marzo en pleno centro de la ciudad de Corrientes, a 900 kilómetros al norte.

CORTAZAR PROTESTA
POR WALSH

En tanto, continúa la ola mundial de protestas por otro secuestro, el del periodista y escritor Rodolfo Walsh. El escritor argentino Julio Cortázar señaló en París que el secuestro de Walsh "muestra una vez más que los Derechos Humanos más elementales son ignorados por la Junta Militar argentina". En una carta dirigida a *Le Matin* de París Cortázar dice que el gobierno de Argentina "tiene miedo de los escritores y artistas y busca intimidarlos o destruirlos". Añade que teme por la vida de su amigo Walsh, y solicita que la opinión internacional deje oír su voz en el caso de las libertades en su país.

En Caracas se ha generado un fuerte movimiento en favor del respeto a la vida de Walsh, secuestrado el 25 de marzo. La Federación Latinoamericana de Periodistas, cuyo presidente es el senador nacional y secretario del Colegio de Periodistas Eleazar Díaz Rangel, el Comité de Solidaridad con Argentina y distintos sectores de intelectuales, políticos, periodistas y universitarios se han dirigido al gobierno militar, a través de la embajada local o del Ministerio del Interior de ese país exigiendo garantías para la

vida de Walsh. Díaz Rangel exigió, en nombre de los periodistas del subcontinente, en un telegrama al ministro del Interior, que reaparezca Walsh con vida. El Sindicato de Trabajadores de Prensa de Venezuela que dirige Freddy Balzán, hizo lo propio.

El Comité Venezolano dice en una nota que "sólo la solidaridad internacional internacional podría salvar a este gran periodista, secuestrado por defender los derechos humanos". El pedido fue elevado al palacio de Gobierno y al Congreso Nacional venezolanos. Dos partidos de la Cámara Baja del Parlamento nacional estudian la presentación de una moción de censura al régimen militar argentino por la violación de los derechos humanos en ese país, con un apartado especial dedicado a la desaparición de Walsh.

BUENOS AIRES, 4 de abril (AP-EFE-Latin).— El ex-presidente Alejandro Lanusse declaró hoy que teme "consecuencias muy graves para el país" en torno a la ola de desapariciones que incluyó la de su exsecretario de prensa Edgardo Sajón ocurrida el viernes.

El general Lanusse, que gobernó de 1971 a 1973, visitó ayer al presidente Videla para consultarle acerca de la suerte del periodista que forma parte de la plana directiva del diario "La Opinión".

Según declaraciones de Lanusse, Videla le manifestó que la desaparición de Sajón "es algo que hasta ahora sólo puede ser calificado como misterio".

Asimismo le informó que el secuestro "no tenía relación con las investigaciones del llamado caso Graiver".

David Graiver fue un banquero que tuvo funciones oficiales durante el gobierno de Lanusse y luego mantuvo buenas relaciones con el peronismo. Al morir Graiver en un accidente de aviación en México en agosto de 1976, se inició una investigación por posibles acciones fraudulentas de sus bancos.

El encuentro Videla-Lanusse se produjo en medio de una ola de versiones no confirmadas sobre la desaparición, secuestro, detención o arresto de otras personalidades entre las que se encuentran el médico colombiano Jairo de Jesús Herron, el periodista Héctor Ferrerios, así como cuatro miembros de la Liga por los Derechos Humanos.

Por otra parte, el exembajador argentino en Estados Unidos, Eduardo Roca, opinó hoy aquí que la política exterior estadounidense no es justa con Argentina.

El diplomático señaló que podía atribuírsela a la inexperience presidencial de James Carter, que "no conoce nuestros problemas", y a "algunos complejos factores internos de ese país".

En tanto, en Bogotá la Comisión Colombiana de Solidaridad con el Pueblo Argentino apoyó la suspensión de ayuda militar norteamericana a la Argentina, e indicó que este país está convertido en "un inmenso campo de concentración".

En un mensaje que envió a la Cámara de Representantes de Estados Unidos, la citada comisión se sumó a la campaña de solidaridad con el pueblo argentino, "para darle fundamento a la medida de suspensión de la ayuda militar al gobierno de ese país".

"Basamos esta petición en la inquietud creciente que provoca en todos los hombres amantes del respeto a las libertades y derechos humanos, el verdadero genocidio a que son sometidos hombres y mujeres, por las fuerzas armadas, organismos policiales o paramilitares oficializados por el propio gobierno", subraya el mensaje.

Para los firmantes del documento, "Argentina es un inmenso campo de concentración en el que existen estimativamente entre 20 mil y 30 mil presos políticos, con 1 mil muertes en los últimos tres años, y 5 mil desaparecidos".

Por otra parte el descontento contra la dictadura militar argentina continúa manifestándose de diversas formas.

Esta tarde, por ejemplo, un grupo de estudiantes incendió un autobús de transporte público en la ciudad de La Plata, a 50 kilómetros de la capital argentina.

Temo Consecuencias Graves y Quiero Evitarlas: Lanusse

Se Entrevistó con Videla; lo Consideran "Figura de Reserva" Para el Cambio

BUENOS AIRES, 4 de abril (Latin, AP y AFP).-- "Temo consecuencias muy graves para el país", declaró hoy el ex Presidente argentino general Alejandro Lanusse tras una entrevista con el actual jefe de Estado, general Jorge Videla, con motivo del presunto secuestro de su ex secretario de Prensa, Edgardo Sajón, ocurrida el viernes último.

El propio Videla, en una actitud sin precedentes, pidió a los servicios de seguridad y dependencias judiciales noticias sobre el paradero de Sajón, según fuentes allegadas a la casa de Gobierno.

Lanusse, tras su entrevista con Videla, declaró que "tengo temor —ojalá esté equivocado— tengo nada más que temor de que se trate de un acontecimiento que pueda derivar en consecuencias muy graves para el país y quiero evitarlas".

Según Lanusse, el Presidente Videla —quien se mostró "amplio, cortés, generoso y considerado"— le aseguró que la desaparición de Sajón no tenía ninguna relación con las investigaciones que se están realizando en conexión con el banquero David Graiver muerto en México en un accidente de aviación, en agosto de 1976.

Entretanto, prosigue ignorándose el paradero de los otros secuestrados, entre ellos el periodista Héctor Ferreiros y de los dirigentes de la Liga de los Derechos del Hombre, Jorge Kreines y Enrique Dutcharski.

A su vez, prosiguió la campaña de versiones sobre posibles desaparecidos, citándose nuevamente el caso del ex vicepresidente Vicente Solano Lima y el ex dirigente peronista Angel Robledo, pero luego fueron desmentidos.

A nivel de interpretaciones de estos hechos —que ninguna organización guerrillera de izquierda se adjudicó— el diario "La Razón" dijo, atribuyendo el dato a "esferas responsables", que está en marcha una investigación sobre conexiones de empresarios locales con uno de los grupos guerrilleros que opera en Argentina.

Empero, en sectores políticos se insiste que se trata de un hostigamiento a Lanusse, a quien se considera una figura de reserva para la eventualidad de un cambio en el régimen militar argentino.

EL DÍA

Preocupa a Periodistas de Todo el Continente la Suerte de Walsh

Profunda preocupación causa a círculos de intelectuales y periodistas mexicanos y latinoamericanos la situación que atraviesa Rodolfo Walsh, el colega argentino plagiado el viernes 23 por fuerzas de seguridad de su domicilio en San Vicente, provincia de Buenos Aires.

uruguayo, Rafael Roncagliolo, de la Federación de Periodistas del Perú, Jorge Bernetti y Oscar Martínez, Zemborain, de la Asociación de Periodistas de Buenos Aires, entidades todas afiliadas a la Federación Latinoamericana de Periodistas. Walsh era afiliado de la Asociación de Periodistas de Buenos Aires.

Un grupo de organizaciones y periodistas de nuestro medio han dirigido el siguiente cable, por télex, a la casa de gobierno argentina, al despacho del presidente de la Junta Militar, general Jorge Rafael Videla: "Reclamamos garantías para vida y libertad de eminente escritor y periodista argentino Rodolfo Walsh secuestrado San Vicente provincia de Buenos Aires, por fuerzas de seguridad de ese país".

Firman el telegrama Genaro Carnero Checa, secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas; Luis Jordá Galeana, su vicepresidente, y Amado Escalante, ambos directivos del Sindicato de Redactores de México. Asimismo, Hernán Uribe y Mario Díaz, de la Unión de Periodistas Antifascistas de Chile; José Luis Alcázar y Jorge Calvimontes, de la Unión Democrática de Trabajadores de Prensa de Bolivia; Carlos Borsche y Salomón Schwartz, de la Asociación de la Prensa

Un Nuevo Uruguay sí Dará Asilo Político a Videla

Por RAYMUNDO RIVA PALACIO,
Corresponsal de EL UNIVERSAL

WASHINGTON, D.C., 4 de abril. — "General Videla: cuando llegue la hora de su propio exilio —que llegará, no lo dude— si busca refugio en Uruguay, un Uruguay cuyo destino estará nuevamente en manos de su propio pueblo, lo recibiremos sin cordialidad ni afecto, pero le otorgaremos la protección que usted no dio a aquellos cuya muerte hoy estamos llorando".

Walter Ferreira Aldunante, ex candidato a la presidencia de Uruguay por el Partido Nacional, antes de que los militares gobernara ese país, recriminó en dichos términos la cooperación del Gobierno argentino en el asesinato de los políticos uruguayos Héctor Gutiérrez Ruiz y Zelmar Michellini.

Ferreira Aldunante, antes de asilarse en un país europeo, dirigió una carta al general Jorge Rafael Videla, presidente de Argentina, en la que dejó un testimonio más del contubernio existente entre los militares de estos dos países.

En dicha misiva, escrita en Buenos Aires, donde Ferreira Aldunante vivía en calidad de exiliado y obtenida en exclusiva por este diario, se lee lo siguiente:

"Hace casi tres años —la carta fue escrita el 24 de mayo de 1976— a consecuencia de los acontecimientos ocurridos en Uruguay, Héctor Gutiérrez Ruiz, Zelmar Michellini y yo, uruguayos los tres, confiamos, como muchos otros compatriotas, nuestra seguridad y la de nuestras familias a la protección de la bandera argentina. Poco o nada nos importó cuál fuera el gobierno o el régimen político que imperara en este país, ya que siempre depositamos nuestra confianza en la propia nación".

El ex candidato presidencial manifestó que cuando ellos tres integraban el Gobierno uruguayo, acogieron a todos los perseguidos argentinos que llegaban a esa nación sin importarles si se trataba de peronistas, antiperonistas, cristianos, marxistas, civiles o soldados.

"Les abrimos los brazos y los protegimos con fraterna solidaridad, no sólo obedeciendo los dictados de nuestro honor, sino también porque si hubiésemos querido hacer lo contrario, nos hubiera impedido el país entero, aferrado a una nunca desmentida tradición nacional.

"¿Cómo podría ser diferente? —se interroga a sí mismo Ferreira— si hasta para los infrahumanos el huésped es sagrado; si respetar y defender a quien se alberga en

nuestro hogar es condición necesaria para preservar la propia decencia y el respeto por sí mismo?"

EN URUGUAY SE EXTERNA LA VIOLENCIA

Ferreira Aldunante, quien en su patria realizó actividades políticas siempre al lado de Gutiérrez Ruiz y el senador Michellini, asegura que "si los tres estábamos obligados a vivir fuera de la patria, fue precisamente porque quienes hoy la dominan están empeñados en eliminar la violencia ajena, pero extremar la propia hasta los límites del horror".

Héctor Gutiérrez Ruiz, que fue presidente de la Cámara de Representantes de Uruguay, fue aprehendido en las primeras horas del 18 de mayo de 1976 en su domicilio de la calle Posadas 1011, en Buenos Aires, por un grupo de individuos provistos de armas de guerra "que actuaron en forma pública, pausada y disciplinada. Estos individuos —según el testimonio de Ferreira— luego de maniatar a Gutiérrez Ruiz y dominar bajo la amenaza de las armas a su esposa y a sus cinco hijos, se dedicaron a saquear el departamento llevándose dinero, objetos de valor y revistas infantiles. Gutiérrez Ruiz fue sacado de su casa a medio vestir, a empujones y con una funda cubriéndole la cabeza".

Según el mismo Ferreira, la captura de Michellini se efectuó dos horas después por un grupo similar que obligó al conserje del hotel "Liberty" a que abriera la habitación del senador uruguayo.

Dicho hotel se encuentra ubicado en una esquina muy concurrida, "frente a la dependencia quizá mejor custodiada de la ciudad, la sede de la empresa telefónica estatal". En esta acción los secuestradores actuaron también "con increíble ostentación pública, evidenciando total seguridad y sin mostrar ningún propósito de ocultarse".

Obligaron a sus dos hijos a levantarse de la cama no sin antes inmovilizarlos. Al senador le vendaron los

ojos y sólo le permitieron llevar consigo sus medicamentos. Los asaltantes despojaron de sus relojes a los pequeños y saquearon el departamento.

MORIRIAN 48 HORAS DESPUES

Después de los secuestros de ambos políticos, sus respectivas familias iniciaron un peregrinaje de dependencia en dependencia para denunciar los plagios y el saqueo de sus hogares. Todo fue inútil. Ni el jefe de la Policía ni las altas autoridades del país quisieron atender las demandas, ni se realizó ninguna investigación porque "el juez federal no ha ordenado ninguna diligencia o pericia".

Relata Ferreira que los testigos presenciales aseguraron que quienes efectuaron los plagios fueron argentinos y no uruguayos.

La noticia de los secuestros fue ampliamente difundida por dos periódicos argentinos en donde Gutiérrez Ruiz y Michellini prestaban sus servicios. Al mismo tiempo los parientes de los desaparecidos giraron telegramas al ministro del Interior, general de brigada Albano Harguieduy, quien expresó que "en ciertos casos de esta naturaleza no existen las respectivas denuncias".

Nada se supo de la suerte de los desaparecidos sino hasta que el sistema policíaco montó el aparato. Ferreira Aldunante dice en su carta al general Videla:

"En la noche de los secuestros no ha llegado la policía ni se ha hecho presente la justicia. Ya sabemos todos que nunca vendrá nadie a recoger las pruebas y que la suerte de nuestros compañeros está en las manos de Dios.

"El 22 de mayo, la señora Gutiérrez Ruiz envió dos telegramas a usted señor Presidente, y al ministerio del Interior, y un tercero a su esposa Alicia Raquel Hartridge de Videla. Aún no sabía que su esposo y Michellini habían sido asesinados 24 horas antes. Cuando la señora Gutiérrez Ruiz llegó a su casa la esperábamos allí sus amigos para informarle que había sido encontrado sin vida su marido. Hacía ya dos horas que las emisoras de radio difundían un comunicado de la Policía Federal dando cuenta del hallazgo de los cadáveres.

"Usted, general Videla, no consideró necesario contestar ninguno de los mensajes que se le dirigieron. Ninguna autoridad o miembro de su gobierno expresó su pena o presentó sus condolencias a los parientes de estos huéspedes ilustres de la República Argentina, vilmente asesinados en su suelo. Y nadie pensó siquiera en notificar a las familias de las víctimas para evitar que recibieran la noticia en la calle, leyendo los periódicos u oyendo la radio".